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АНОНС ВЫПУСКА

Герои теперь другие – те, что уме-
ют делать деньги. А старики? О них 
вспоминают накануне Дня Победы, да 
вот еще в эту горькую дату – 22 июня, 
день начала Великой Отечественной 
войны.

Пока еще живы. Стр. 2.

Извращение же состоит в том, что 
те же самые люди, которые создавали 
невыносимые условия жизни для за-
байкальцев, сегодня утверждают, что 
только благодаря им сюда придут эти 
деньги, что только благодаря им стал 
возможен будущий экономический 
рывок, что именно они и создали этот 
исторический шанс для развития За-
байкалья, что только они будут контро-
лировать выполнение программы. 

Опять извращенцы? Стр. 3.

Неужели эти люди заслужили такую 
жизнь? Разве это справедливо, когда 
одни «работают» над бюджетом, а 
другие живут на улице?

Депутатские фантазии 
на бюджетную тему. Стр.4.

Судите сами, из существующих в  
Забайкальском крае около 9 тысяч ки-
лометров региональных дорог асфаль-
тобетонное покрытие имеют только 
8,6% из них, 73% дорог – гравийные, 
179 километров не имеют никакого 
покрытия... 

Там, где кончается асфальт... Стр.5.

Единственный выход из создавшейся 
ситуации – развеять мифы, забыть об 
архитекторах ментальности, увидеть 
реальность. 

Справедливость есть! Стр.6.

Этот город дал стране более 400 
тонн чистого золота, а сейчас город 
Балей живет в полной нищете... 

По зарплате и услуги. Стр.7.

В Госдуме на рассмотрении сейчас 
находится законопроект о наказании 
рублем уклонистов. 

Аты-баты, кто – в солдаты? 
Стр. 8-9.

Мы кормим дотационные райо-
ны. Но! Чтобы мы выжили, нам тоже 
дают… дотацию. 

В богатом крае нельзя жить бедно. 
Стр. 10.

Главной причиной бегства из За-
байкальского края молодого населе-
ния эксперты называют крайне низкую 
заработную плату.

Люди едут за туманом... Стр.11.

Как может, Иванченко вносит, кир-
пичик  за кирпичиком, вклад в развитие 
своей малой родины.

Где родился, там и пригодился. 
Стр. 12.

29 июня в зале заседаний правитель-
ства Забайкальского края состоялось совещание 
депутатского корпуса и глав муниципальных 
образований Забайкальского края по вопросам 
межбюджетных отношений. Участие в мероприя-
тии приняли: Член Государственного Совета РФ, 
Руководитель фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Государственной Думе Федерального Собра-
ния РФ, Председатель Палаты депутатов Сергей 
Миронов, депутат Госдумы Иринчей Матханов, 
члены регионального правительства, депутаты 
Законодательного собрания и Думы городского 
округа «ГОРОД ЧИТА», главы и 
депутаты муниципальных образо-
ваний, ученые, общественники и 
предприниматели.

С докладом о проблемах фор-
мирования муниципальных и ре-
гионального бюджетов выступил 
Сергей Миронов.

«Бюджеты в регионах определяют 
не только нашу сегодняшнюю жизнь, 
но и все будущее страны. Принимая 
в 2003 году 131-ФЗ, – сейчас это очевидно – законо-
датель не очень постарался. В настоящее время к 
этому закону приняты сотни поправок. Полномочий 
много – финансов не хватает. Местная власть не 
может использовать деньги по своему усмотрению. 

Полномочия органов самоуправления то забирают, 
то снова возвращают. Отношения между главами 
районов и городских округов все чаще складываются 
по принципу «начальник – подчиненный».

Сергей Миронов в своем докладе отметил, что 
Забайкальский край в настоящее время нуждается в 
особой поддержке со стороны федерального центра. 
Минфин на выполнение указов Президента выделя-
ет достаточно средств, но все-таки их не хватает. 
Сегодня нет достаточного объема налоговых посту-
плений в региональный бюджет. Но налоги должны 
платиться там, где идет производство. Налог на 
недвижимость должен также оставаться в регионе.

«Я надеюсь, что сегодня в ваших выступлениях 
мы услышим замечания и пожелания от вас. И 
определимся, что нам нужно менять, что несправед-
ливо, ведь справедливое развитие каждого субъекта 
и региона РФ – условие справедливого развития 
общества и страны в целом. Мы поменяем законо-
дательство местного самоуправления», – сказал в 
завершение своего выступления Сергей Миронов.

Руководитель РО ПП СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае, Депутат За-

конодательного собрания Забайкальского края 
Цырендоржи Дамдинов говорил в своем высту-
плении о недостаточности местных бюджетов. По 
мнению депутата, действующая сегодня система 
межбюджетных отношений и действующий в 
крае закон, определяющий их, не стимулируют 
муниципалитеты к формированию налоговой 
базы. Схема закона поощряет иждивенчество и 
убивает инициативу.

После совещания состоялась пресс-конференция 
для журналистов СМИ региона. Сергей Михайлович 
Миронов ответил на все вопросы журналистов.

В связи с чрезвычайной ситуацией в Тунго-
коченском районе исполняющий обязанности 
губернатора Забайкальского края Константин 
Ильковский находился в срочной командировке, 
приветствие собравшимся от его имени зачитал ис-

полняющий обязанности заместителя председателя 
правительства Забайкальского края – руководитель 
Администрации губернатора Забайкальского края 
Геннадий Чупин.

30 июня состоялась встреча лидера СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергея Миронова с активом 
регионального отделения в Забайкальском крае.

На мероприятии также присутствовали депутат 
Госдумы от Забайкальского края и Республики 
Бурятия Иринчей Матханов, руководитель ре-
гионального отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Забайкальском крае Цырендоржи 
Дамдинов, кандидаты в депутаты Советов МО 
и в Законодательное собрание края, выборы в 
которые состоятся 8 сентября 2013 года.

Большинство сторонников партии приехали из 
районов края. На встрече лидер нашей партии рас-
сказал про политическую ситуацию на федеральном 
уровне, а затем перешел к обсуждению региональной 
социально-экономической и политической жизни в 
Забайкальском крае. 

В своей речи Сергей Миронов сказал:

– Наша партия входит в тройку парламент-
ских партий нашей страны и в международную 
социал-демократическую организацию «Со-
циалистический интернационал». Вчера на пресс-
конференции мне был задан вопрос о возможном 
вступлении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
Народный фронт. Ничего подобного. Отдельные 
члены партии могут вступить в эту организацию, 
но о всей партии речи быть не может. И по Уставу 
политическим партиям невозможно вступить в 
эту организацию. Дело закрыто. Мы не исключаем 
возможности сотрудничества, но – не более того. 

Впервые наш товарищ по фракции может стать 
губернатором края.

Я предлагал президенту список из 22 депута-
тов. Забайкальскому краю мы будем уделять ОСО-
БОЕ внимание. Кроме Константина Ильковского, 
уже четырех наших коллег рассматривали в каче-
стве претендентов на различные государственные 
должности. На сегодняшний день все знают, что 
во фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ работают 
профессионалы – экономисты, юристы... Любой 
правительственный час проходит по существу, 
нам, с точки зрения профессионализма, равных 
нет. Мы будем продвигать наших людей. Прези-
дент реагирует на наши предложения.

На выборах нам необходимо показать хоро-
ший результат везде, выложиться по полной. Мы 
будем пахать и работать. Также напоминаю, что 
Председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Николай Левичев выдвинут справороссами на 
пост мэра Москвы.

– И в этой кампании партии важно получить 
хороший результат, особенно на фоне так на-
зываемых «партий-спойлеров», которые только 
создают видимость оппозиции. Нам важно по-
лучить хороший результат по всем регионам и по 
всем выборам. Средний рейтинг партии по стране 
должен быть не ниже 13,28%.

Задачи по Забайкальскому краю: победа 
Константина Ильковского в первом туре. Затем 
мы должны активно провести кампанию в Зако-
нодательное собрание края.

Кампания Кошелева, которая стартовала со 
скандальными баннерами, это только цветочки. 
Уверен, по-честному они работать не будут. 
Административный ресурс наверняка будет при-
меняться старой командой политических элит ре-
гиона. Необходимо держать ухо востро. И, конечно, 
нужно проводить четкую и активную кампанию. 
Будущему губернатору в Заксобрании края нужна 
опора на своих надежных коллег. Конечно, есть 
опытные и действующие депутаты. Мы должны 
помогать и обеспечивать поддержку.

Самое главное в Забайкалье – выдержка и 
спокойствие. Не исключаю, что будут специальные 
провокации и попытки помешать, но главная за-
дача нашей партии – губернатор, а затем хороший 
процент по выборам в Заксобрание, – этими слова-
ми Сергей Миронов завершил свое выступление.

Далее лидер партии ответил на вопросы актива и 
сторонников партии.

Наш корр.

Сергей Миронов: «Самое главное в За-
байкалье – выдержка и спокойствие».

Сергей Миронов и Цырендоржи Дамдинов на пресс-конференции с журнали-
стами СМИ Забайкальского края.
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22 июня 1941 года Германия веролом-

но напала на Советский Союз. Мирная 
жизнь окончилась внезапно: в четыре 
утра, когда фашистские бомбардиров-
щики скинули бомбы на   наши города 
и села. Население было застигнуто вра-
сплох – войны не ждали. Девчонки мечтали 
надеть новое платье и станцевать вальс с 
одноклассниками на школьном выпускном 
бале. Молодожены ждали рождения своего 
первенца… Но надо было остановить врага. 

И вмиг повзрослевшие мальчики и девочки 
надели гимнастерки, обулись в кирзовые 
сапоги. Страна Советов поднялась в едином 
порыве на смертный бой с захватчиком.

Забайкалье довоенное

...Не стоит идеализировать довоенную 
жизнь. Народ жил трудно, зачастую впро-
голодь. Вот как вспоминает предвоенные 
годы фронтовик, житель поселка Шерловая 
Гора Василий Владимирович Куликов: «Отца 
моего расстреляли в тридцать восьмом году, 
как участника заговора против Советской 
власти. В Чите, в подвале здания КГБ. Но 
это я узнал уже в шестидесятых годах… В 
тридцать седьмом арестовали 68 алекзавод-
цев, в основном тех, кто партизанил в двад-
цатых годах.  Мой тятька – участник первой 
мировой войны, потом воевал с беляками 
в отряде Журавлева. Революция – она, как 
гидра. Породила детей,  потом принялась 
пожирать их… Мать в тридцать восьмом 
году отправила меня в Нижнюю Шахтому  
к зятю – прилепышем, он был старателем, 
жил куда справнее нашего. Покупал муку в 
золотоскупке  в обмен на добытое золото.  
Я кормился вместе с его семьей – не шибко 
солоно, правда. Наше государство  до лета 
1941 года снабжало Германию зерном, а 
свои люди жили впроголодь. Вот этого мне 
никак не понять – чего ради наши правители 
так заботились о желудке немцев?! Сытый, 
справно одетый и обутый в кожу фашист в 
сорок первом аж до Москвы дошел, только 
там его смогли укоротить…  Но я отвлекся. 

 В Шахтоме была школа-десятилетка,  
в ней я и  учился. Окончил десятилетку  в 
1940 году, собирался поступать в институт. 

Но нужда за полы сюртука цепко держала 
– не пустила.

В предвоенное время в сельской мест-
ности хлеб жителям выдавали по организа-
циям – по два кило на человека: в продмаге 
заверенные печатью списки работников 
организаций имелись.  Матери моей ничего 
не полагалось: иждивенка. Домочадцев 
кормила и обстирывала, да за скотиной до-
сматривала. Но, выходит, бездельничала… 
Я в семье был седьмой едок, у нас получа-

лось по 200 грамм в день на каждого. Тут 
не до жиру, быть бы живу… Оставил мысли 
о дальнейшей учебе, устроился работать 
бухгалтером в золотопродснабе в Шахтоме. 
А 22 июня 1941 года узнал: война».

Василия Куликова призвали в армию в 
октябре 1941 года. Два его старших брата 
воевали с первых дней войны. Один погиб, 
второй умер от ран после Победы. 

Братья Куликовы встали под ружье, что-
бы защитить родную землю, которую топтал 
враг, защитить мать, сестер.

…Их все меньше – фронтовиков. Они 
уходят, один за другим. Уходят в вечность.

Спасли нас? 
А что им дали мы?

В Борзинском военном госпитале умирал 
от рака желудка Владимир Филаретович 
Иванов. Весь женский персонал госпиталя 
плакал – старика полюбили за терпение, 
желание не причинять другим беспокойство, 
за мужество, с каким переносил страдания… 
Врачи пытались удержать его. Тщетно. Лишь 
после его смерти родственники рассказали: 
он – приемыш. Отца, белого офицера, в 
1918 году расстреляли. Мать не пережила 
разлуки, отравилась. Мальчика забрали у 
бабушки, определили в сиротский дом. А по-
том отдали в бездетную семью. Мальчишка 
принес счастье усыновителям: вскоре его 
приемная мать одну за другой родила двух 
девочек. А Володя был в новой семье лю-
бимым сыном: между приемышем и своим 
детьми различий не делали… 22 июня 1941 
года оба Ивановы, Иванов-старший и Во-
лодя, отправились в военный комиссариат 

– добровольцами. Иванов-старший воевал 
на Западном фронте, Иванов-младший – на 
Востоке, с Японией. Оба остались живы.

При жизни от Владимира Филаретовича 
сложно было добиться откровений. Лишь од-
нажды обронил: «Война – тяжелая мужская 
работа. Надо было жилы порвать, а выпол-
нить свою задачу. Наши близкие верили в 
нас, надеялись. Как подвести?».

Еще несколько месяцев назад житель 
Домны Иннокентий Иванович Зыков на 

встречах с друзьями-фронтовиками, их в 
Домне четверо, пел давно забытые песни 
– те, что родились во время сражений крас-
ноармейцев с фашистами, исполнял и более 
поздний маньчжурский песенный репертуар. 
Он воевал на Западном фронте, дошел, вер-
нее, долетел до Литвы. Оттуда его летную 
эскадрилью перебросили в Маньчжурию, 
где советские воздушные асы сражались 
в небе с японскими летчиками. Зыков во 
время дружеских застолий вспоминал, как 
фашистский бронепоезд обстрелял в Бело-
руссии советский аэродром. Иннокентий 
был авиамотористом и в ту ночь заступил 
на дежурство на аэродроме.  Снаряды рва-
лись буквально в нескольких метрах от него, 
бензобаки у самолетов взрывались. Вокруг 
было пекло, ад. Но пост покинуть нельзя… 
Лишь рассвело, советские летчики подняли 
в воздух уцелевшие самолеты и уничтожили 
вражеский бронепоезд. 

Зыкову перевалило за 90 лет. Дед шу-
тит:  «Живу за себя и за погибших на войне 
друзей». 

Зыкова в послевоенные годы назначили 
в Домне начальником КЭЧ. Жилищно-
коммунальная система военного городка 
была в аварийном состоянии. В ночь-
полночь его будили: в больнице прорвало 
батареи – выручай!.. На следующие сутки 
очередное ЧП в поселке:  жители замерзают 
в своих квартирах. Иннокентий Иванович не 
знал выходных дней, не брал отпусков. И 
вывел свое завальное хозяйство из прорыва. 
У него две награды, которыми он гордится: 
медаль «За боевые заслуги» и медаль «За 
трудовую доблесть».

Сейчас Иннокентий Иванович  слег. 
Говорит, что не боится смерти. Там, за неви-

Пока еще живы...

димой чертой, надеется вновь увидеться со 
своим другом авиамотористом Гошей К. Его 
перерубило напополам винтом самолета. 
Это случилось в Белоруссии. Они всю ночь 
поддерживали в морозную ночь самолеты в 
рабочем состоянии, чтобы винты не обледе-
нели. К утру   от переутомления ноги дрожа-
ли, перед глазами стояла рябая муть. Гоша 
не расслышал команду: «Есть контакт!» Не 
успел отскочить в сторону.

Страшнее, чем на войне

Все реже выходит из своей квартиры зна-
менитая радиоперехватчица Воробышек. Так  
Женю, жительницу Читы Евгению Алексан-
дровну Байрамову, называли сослуживцы за 
маленький рост и подростковую угловатость. 
Женька училась на курсах военных техников, 
когда узнала: началась война. Она вместе с 
подружкой Люсей прибежала в военный ко-
миссариат. Подруги доказывали: они умеют 
стрелять, они – радистки, в конце концов, 
их место на фронте! Девчонок призвали 
в армию. Но Женьке пришлось ушивать 
гимнастерку – не было ее размера, а в са-
поги наматывать несколько слоев портянок, 
чтобы не спадали с ног. Парни-сокурсники, 
узнав, что девчонки опередили их, страшно 
огорчились. Всей группой явились в военко-
мат. Потребовали, чтобы их немедленно от-
правили на фронт… Почти  все однокурсники 
Женьки погибли. В живых осталось только 
двое – Вася Хижняк, он демобилизовался в 
1947 году в звании майора, и она, сержант 
Евгения Байрамова. Ее подругу Люсю за-
стрелил в Мукдене японский лазутчик – за 
несколько часов до окончания второй миро-
вой войны.

Евгения имела абсолютный слух. И во 
время наступательной операции в Маньчжу-
рии радиоперехватчица Воробышек следо-
вала в передовом отряде механизированной 
бригады – отслеживала сообщения и при-
казы японских военачальников. Возможно, 
в чем-то благодаря Воробышку наступление 
наших войск было столь стремительным и 
успешным… Но годы отняли у нее былую 
силу и резвость: у  фронтовички ослабло 
зрение, да и ходит теперь  с трудом. Молодой 
подонок подкараулил ее у подъезда дома, 
вырвал сумку с только что полученной пенси-
ей. Евгения Александровна попыталась за-
щищаться – грабитель сломал ей руку. Вора 
поймали с поличным в тот же вечер: вдохнов-
ленный удачной поживой, парень на этот раз 
выносил ковер из чужой квартиры. При нем 
оказалась и сумка Байрамовой. Грабителю 
определили наказание – пять лет тюремного 
заключения. Но здоровье фронтовички подо-
рвано, и навсегда в глубине души поселился 
страх – на своей улице, в своем доме она не 
чувствует  себя в безопасности.

Увы, охота на немощных фронтовиков, 
вернее, на их пенсии, в нашем крае – не 
редкость. В поселке Бургень какой-то подо-
нок подкараулил девяностовосьмилетнего 
Афанасия Перфильева, когда тот выходил из 
сберкассы с пенсией, Ударил его по голове. 
Когда старик очнулся, грабителя и денег – и 
след простыл…

Эти старики спасли мир. Они – соль Зем-
ли,  гордость нации. Мы на руках должны их 
носить. Но где там! Герои теперь другие – те, 
что умеют делать деньги. А старики? О них 
вспоминают накануне Дня Победы, да вот 
еще в эту горькую дату – 22 июня, день на-
чала Великой Отечественной войны.

Но соседям, односельчанам при желании 
не сложно защитить их от воров и подонков 
различных мастей, поддержать, утешить. 
Всем нам - сказать, что помним их и любим. 
Надо видеть, как радуются старые фронтови-
ки приходу школьников с шефским визитом. 
Тут же посылают нарочных в магазин за 
конфетами и тортом, поят своих гостей чаем. 
Им так дорого наше внимание.

Нужно спешить согреть их старость, – 
пока еще живы…

Нина Коледнева.
Забайкалье – многонациональный 

край. Здесь всегда жили и живут друже-
любные и приветливые люди. 

На снимке (справа налево): фронтовая 
радистка Наталья Петровна Пешкова и 
труженик тыла Виктор Яковлевич Киби-
рев.

Фото автора.
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Колонка редактора Посреди села – военные крепости. 

Почему?

Сейчас – много разговоров о том, что сельских 
людей отучили работать. Опустили руки, пьют… На 
самом деле, пьют. Чего-чего, а водки и «самопала» на 
селе в избытке. Не только в магазине торгуют спирт-
ным (лицензированным), но и по избам – в ночное 
время. Тут уж в ход идет самопальный спирт. Купить 
товар  можно бутылями или стаканами – в зависимо-
сти от капитала в карманах. Продавцы «самопала» не 
смотрят на возраст покупателей, поэтому подростки 
прекрасно знают эти нелегальные «торговые точки» 
и потайные тропки к ним. Вот такая безрадостная 
картина в отдаленных забайкальских селах.

А отчего пьют-то? Я бы не бросал камни в сель-
ских жителей, а разобрался в причинах. Вначале, в 
ХХ веке, наше государство боролось с частником. Да 
как! Всех справных мужиков объявили «кулаками», 
а то и похлеще – «врагами народа». Сослали в 
тьму-таракань, или расстреляли. Уцелевшие   стали 

коллективно хозяйствовать. Вроде бы, успешно.  Но 
в конце ХХ века – снова поворот на 360 градусов. 
К частнику. Вот только частнику, взявшемуся воз-
делывать землю, надо иметь трактор, сенокосилку 
- собственные. Огороднику – теплицы, желательно 
отапливаемые. У нас, в Забайкалье, – зона рискован-
ного земледелия, и даже летом снег может выпасть. 
То есть, и тут необходим первоначальный капитал. 
А народ-то у нас бедный. Удалось подняться лишь 
единицам.

Кое-кто из сельчан попытался домашний скот 
держать. Но сохранить коровенок и овец не так-то 
просто. Надо свое подворье огораживать двухметро-
выми заборами, завести цепных псов. А это – опять 
деньги, и немалые… Нет этого? Ну, пиши «пропало». 
Ночью, под покровом темноты, твою буренку уведут 
со двора. Да ловко так, не вламываясь в ворота, а 
зная лазы в прохудившемся заборе. То есть, нередко 
грабят своих… свои же,  односельчане. Кто для того, 
чтобы тут же продать за бесценок скотину проезжаю-
щим дельцам и с недельку после «жировать», то есть, 
пить водку. Другие – чтобы подняться. Приобрести 
сельхозинвентарь, соорудить вокруг своего подворья 
забор, как крепость.  Но… не пойман – не вор. Да ни-
кто и не ловит. Пострадавшие порой догадываются, 
чьих рук дело. Но боятся заикнуться об этом – нет 
веры местному участковому полицейскому.

Я не понаслышке об этом пишу, сам с десяток лет 
деревне отдал. Правда, подворье никогда не держал, 
жил на зарплату бюджетника.  Но глаза-то у меня есть 
и уши есть. Видел, как живут соседи. Слышал, как 
убиваются старушки или матери-одиночки, у которых  
увели со двора корову. К мужикам воры отчего-то не 
лезут. Знают: там отпор получить можно. 

Как вырваться из этого порочного круга? Тут, 
соображаю, особых программ и запредельных вложе-
ний материальных не требуется. Во-первых, полиции 
нормально работать надо, не покрывать свояков и 
приятелей. Отыскать доморощенных воров не так 
уж и сложно. При желании, конечно. И «точки», где 
торгуют «самопалом», даже деревенским собакам 
известны.

И, во-вторых, надо начинать детей приучать к 
труду, к земле. С малолетства. Убежден, лучше это 
делать в коллективе. Родителям, зачастую нищим, 
не под силу такая задача. Да и в депрессии они. А 
к земле надо с радостью подходить, с любовью – 
тогда и она тем же ответит… Тут, думаю, требуется 
государственный подход.

Раньше, при советском строе, в каждой школе 
был приусадебный участок, где ученики копались в 
земле, выращивали овощи, садили цветы. Сейчас 
это – редкость. По-моему, стоит вернуться к забытой 
практике. И… почему бы не завести при сельской шко-
ле конюшню, свинарник, курятник, на крайний случай. 
Дети ухаживали бы за скотиной, домашней птицей. 

И росли бы куда добрее, отзывчивее на чужую 
боль и беду. Не факт, что со временем в фермеры 
подадутся. Но, глядишь, у них рука не подымется 
обворовать одинокую соседку – вырвать  с ее грядки 
огурцы, увести из стайки телушку… Конечно, нужны 
новые ставки и должности в школьном расписании. 
Нужно финансирование пришкольного скотного 
двора – лошадок и поросят кормить нужно! Но, если 
мы хотим, чтобы наши дети вновь почувствовали 
зов земли, захотели ее возделывать, надо пойти на 
эти расходы. 

И. Петров, пенсионер, 
в прошлом учитель. г. Краснокаменск

Культурные ценности – не для всех?

Мы ратуем за справедливое Забайкалье. То 
есть, чтобы всем комфортно и безопасно жилось в 
нашем крае. А у нас пока далеко до этого. Возьмем 
инвалидов. Их и так судьба обидела. А отсутствие  

элементарных удобств – лифтов в подъездах жилых 
домов, подъездных пандусов на тротуарах и лестни-
цах, еще добавляет  мучений.

Инвалид-колясочник прикован к своей квартире 
или жилью. Особенно, если живет в многоэтажке, и 
не на первом этаже. Как ему вырваться на улицу, на 
свежий воздух? Да никак, если в семье нет крепких 
мужиков, способных снести вниз коляску и самого 
инвалида. Лифта в подъездах, как правило, нет. 

Допустим, колясочник все-таки добрался до 
первого этажа и решил посетить театр. Не тут-то 
было! В автобусах нет специальной ступеньки для 
подъема коляски. В «маршрутках» – тем более. Пред-
положим, что и тут нашлись крепкие ребята – внесли 
в машину  коляску и ее владельца… А вот и здание 
драматического театра, или, скажем, филармонии. И 
опять надо звать на помощь крепких ребят – пандусов 
и в помине нет.

А дорога назад? Опять – мучения. Так что, 
братцы-инвалиды, включайте телевизор и оставьте 
бредовую идею приобщиться к «общедоступным» 
радостям и культурным ценностям. В Забайкалье 
они – не для всех.

 
Алексей М., инвалид-колясочник.

 г. Чита.

Пенсия у меня хорошая, 
но… больно маленькая

Шумиха о том, что происходит повышение пенсии 
– аж два раза в год! – большая идет. Вот в последний 
раз провозгласили, что повышение – по инициативе 
правительства РФ – будет чуть ли не на полторы ты-
сячи рублей. Серьезная прибавка. Но представитель 
пенсионного фонда в телевизионном интервью ого-
ворилась, что это – в среднем. То есть, если пенсия 
большая – то и прибавка будет солидной. Скажем, у 
чиновников, судей или государственных служащих. 
Там речь действительно о тысячных прибавках шла. 
Ну, а у простых смертных, обычных бюджетников, 
прибавка к пенсии  - 150 или 200 рублей.

Вот у меня, скажем, трудовой стаж три десятка 
с лишним лет. Но всю свою трудовую карьеру была 

бюджетницей, да еще в сфере культуры. Зарплата 
была невысокая. И пенсия, соответственно, тоже… 
хорошая, но уж больно маленькая. Получаю на руки, 
вместе с ветеранскими, около 12000 рублей. Запла-
тишь коммунальные платежи, выкупишь прописанные 
врачом лекарства, и на жизнь остается… да ничего 
не остается. Дети, спасибо, помогают. А так впору на 
хлеб и воду переходить.

Ну, слава Богу, добавили 200 рублей.  Что на 
эти деньги можно купить? Баночку икры? Разве 

что баклажанной, на лососевую не хватит. На ки-
лограмм докторской колбасы тоже не хватит. Да и 
поставщики продуктов не дремлют: лишь заслышат 
об ожидаемом повышении пенсий, так цены на 
продукты в магазинах начинают расти буквально 
на глазах.

Я вот что думаю: ветераны труда для За-
байкалья много сделали.  Забайкалье тоже могло 
бы скрасить нашу старость. Нет, о путешествиях 
на пенсию бюджетника мы и не мечтаем. Это на 
«загнивающем западе» пенсионеры так проводят 
старость. Нам бы увеличить ветеранские надбавки 
с 500 рублей хотя бы до 1000 рублей. Прибавка в  
500 рублей –  уже ощутимо.

 Это – в компетенции Забайкальского прави-
тельства. И это – справедливо. 

Т. И. Муромцева, г. Чита.

Стомклиника для селян

В преддверии выборов губернатора и депутатов 
Законодательного собрания Забайкальского края мы, 
медицинские работники, в качестве наказа будущему 
руководству нашего региона вносим предложение о 
создании Программы внедрения мобильных, пере-
движных стоматологических клиник  для жителей 
забайкальских сел. 

Мне, как врачу-ортопеду, работающему в ГБОУ 
ВПО Читинской медицинской академии, хорошо 
известны проблемы, связанные с лечением и про-
тезированием зубов наших пациентов. Однако, 
если жители краевого центра имеют возможность 
выбирать нужную им стомклинику среди множества 
медицинских учреждений данного типа, то селяне за-
частую вынуждены добираться до них из отдаленных 
уголков Читинского района. 

Мы предлагаем организовать автомобильную 
стомклинику – автофургон, оснащенный совре-
менным оборудованием, включая рентгеновскую 
установку.  Такая передвижная стомклиника могла 
бы в постоянном режиме обслуживать все села Чи-
тинского района. Таким образом, есть возможность 
один раз в 12-15 дней побывать в каждом селе, где 
врачи будут консультировать пациентов, лечить и 
протезировать их зубы. 

Вместе с тем, на этой же базе можно организо-
вать автополиклинику, где будут работать основные 
специалисты по такому же графику. Фактически 
получится автопоезд «Здоровье», что значительно 
приблизит врача к больному.

Считаем, что подобная схема позволит выявлять 
заболевания на ранней стадии и предотвратить их 
развитие. 

В свою очередь, это позволит снять большие 
нагрузки с медицинских работников поликлиники 
Читинского района, а значит – не переносить ее в 
другое место, а капитально отремонтировать.

Безусловно,  проект мобильных стомклиник 
вполне  приемлем и для других районов Забай-
кальского края, а потому предлагаем выйти с ним 
на федеральный уровень. На мой взгляд, это также 
позволит улучшить демографическую ситуацию в 
нашем регионе. 

Александр Кузнецов, врач-ортопед.

Опять извращенцы?
Что поделаешь, опять началось. Понес-

лось неудержимым потоком словесного и 
прочего блудия извращение всего и вся. Блу-
дие это называется выборной кампанией. Это 
как раз тот случай, когда один или несколько 
иезуитов делают беспристрастное лицо (одно 
на всех)  и внушают остальным, что видят 
намного дальше, чем другие. А знают то, чего 
вообще никто не знает... Для этого берутся 
элементарные факты и извращаются до 
неузнаваемости. Таким образом, появляются 
потрясающие воображение сведения, в свете 
которых иезуиты предстают в глазах общества 
единственными благодетелями. Рассмотрим 
несколько таких извращений.

В начале апреля этого года премьер-министр 
России Дмитрий Медведев подписал программу 
социально-экономического развития Дальнего 
Востока и Забайкалья на период до 2025 года. 
Правительство России, может быть, второй раз 
за триста с лишним лет начала колонизации 
Забайкалья неожиданно обратило пристальное 
внимание на нас. 

В первый раз оно обратило внимание на нас, 
когда в 1676 году здесь было найдено серебро, 
после чего пришедшая на берега Аргуни Русь и 
стала превращаться в Россию. Но, как водится, 
прошло время и о благодетельном крае забыли.

Почему же вспомнили сейчас?
Ответ один: правительство России вздрог-

нуло от небывалого миграционного потока из 
Забайкальского края. В 2012 году наш край занял 
лидирующее место среди регионов России по 
оттоку населения. Если два века назад, после на-
чала освоения Забайкалья, сюда нарастал поток 
желающих жить здесь, то в начале XXI века этот 
поток повернул обратно.

Уже в августе 2010 года ГТРК сообщила, 
что «Забайкальский край продолжает терять 
своих жителей. Только за 2009 год его покинули 
более 20 тысяч человек. По статистическим про-
гнозам, отток населения будет продолжаться 
до 2030 года. Об этой и других проблемах в 
преддверии Всероссийской переписи населе-
ния говорили на заседании «круглого стола», 
посвященного теме: «Перепись населения. 
Миграционный аспект». В обсуждении приняли 
участие представители Росстата РФ и Забайкал-
крайстата, эксперты из Москвы и представители 
Федеральной миграционной службы».

Именно это обстоятельство и вынудило 
правительство России принимать экстренные 
меры: страна может потерять огромные тер-
ритории. В том числе и Забайкалье.

Кто в этом виноват? Кто принимает зако-
ны и отвечает за все сферы жизни региона? 
Естественно, Законодательные собрания, пар-
ламенты и Думы регионов. Именно в резуль-
тате работы большинства в Законодательном 
собрании, которое принимает судьбоносные 
законы, отток населения из Забайкалья из 
незаметного ручейка стал превращаться в 
мощный поток. В результате чего даже прави-
тельство России вынуждено было задуматься 
о жизни народонаселения Забайкалья.

Государственную программу развития Даль-
него Востока и Забайкалья до 2025 года уже 
подверг резкой критике и президент страны. Но, 
тем не менее, эта программа остается приори-
тетной для развития края. И, естественно, 729 
миллиардов рублей для развития (сохранения!)
Забайкальского края будут выделены.

Извращение же состоит в том, что те же 
самые люди, которые создавали невыноси-
мые условия жизни для забайкальцев, сегодня 
утверждают, что только благодаря им сюда 
придут эти деньги, что только благодаря им 
стал возможен будущий экономический рывок, 
что именно они и создали этот исторический 
шанс для развития Забайкалья, что только они 
будут контролировать выполнение програм-
мы. В некой газете, весьма напоминающей 
«Пионерскую правду» или «Мурзилку», даже 
организовано подобие игры, в результате 
которой читатель должен убедиться в том, 
что только большинство сегодняшнего За-
конодательного собрания создало, создает и 
создаст ему все блага.

Не будем спорить... Будем выбирать!

Виктор Балдоржиев. *

Фото из блога Д. В. Плюхина.

Подумаем вместе о будущемОткрытая
трибуна
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принимают бюджет, который к концу года похож 
на самого себя как поросёнок Хрюша на настоя-
щую свинью.

На московской паперти

Нынешний 2013 год не явился исключением. 
Собственно, никто из депутатов Заксобрания из-
начально и не верил в те цифры, которые легли в 
основу бюджета Забайкальского края: доходы 37,4 
млрд. рублей, расходы 38,6 млрд. Дефицит, как 
видим, планировался в сумме 1,2 млрд рублей.  При 
этом, то ли от безысходности и неверия в свои силы 
по исполнению бюджета, то ли от лукавства (из 
желания побольше выбить денег из федерального 
центра), доходы изначально были запланированы со 
снижением к уточненному плану 2012 года на 1,5%. 
А вот объем помощи из федерального бюджета по 
году ожидался в сумме 13,6 миллиарда рублей, то 
есть с ростом на 25,6%.

Что касается расходов, то они, по первоначаль-
ному бюджету, должны были  снизиться на 10% к 
уточненному плану 2012 года. И это  при том, что 
для покрытия всех расходов краю, как определили 
депутаты Заксобрания с подачи Минфина края,  не-
обходимо 50 миллиардов рублей. То есть, бюджетная 
обеспеченность в 2013 году, таким образом, должна 
была составить 77,3% - при показателе 64% в 2012 
году. В общем, печальная бюджетная история.

Но всё повторилось, как ежедневно повторяет-
ся восход,  солнцестояние и закат. Уже 24 апреля 

Заксобрание Забайкальского края  внесло первые 
изменения в бюджет региона на 2013 год.  дефицит 
которого вырос в три раза – до 3,7 миллиарда рублей. 
Доходы бюджета за счёт безвозмездных поступлений 
выросли на 1,9 млрд рублей и составили 39,3 млрд. 
Расходы увеличились сразу на 4,4 млрд рублей 
и составили 43 млрд. В структуре доходной части 
безвозмездные поступления после внесения из-
менений составили 39%, неналоговые и налоговые 
доходы – 61%.

Внесённые в бюджет изменения позволили, к 
ликованию депутатского корпуса, начать финанси-
рование четырёх краевых долгосрочных целевых 
программ — дополнительные мероприятия на рынке 
труда, развитие мелиорации сельскохозяйственных 
земель, воспроизводство и инновационное развитие 
с общим объемом финансирования 26 миллионов ру-
блей. То есть, после внесения изменений в 2013 году 
планируется профинансировать 44 региональных 
целевых программ на общую сумму 1,86 миллиарда 
рублей, что составляет 25,8% от их потребности.

В общем, слава доброму федеральному руко-
водству, которое и на этот раз не оставило в беде 
несчастных и недееспособных забайкальцев, вы-
делив дополнительные ресурсы в виде трансферта 
и других дотаций.

«Богатырь» теряет в весе

Для того, чтобы не быть голословным в своих 
утверждениях, приведу очевидную бюджетную ди-

намику. Так, в 2012 году было сделано несколько по-
правок к годовому бюджету, и он значительно вырос. 
К концу года его исполнение по доходам оказалось 
уже не 31,8 млрд рублей, как первоначально плани-
ровалось, а около 38 млрд. «Промахнулись» всего на 
6,2 млрд. А теперь – внимание! Выходит, бюджет на 
2013 год по доходам был утверждён  со снижением к 
уточнённому бюджетному плану 2012 года, повторим, 
на 1,5%. И это обстоятельство почему-то не смутило 
депутатов Заксобрания края: планировать доходную 
часть со снижением к предыдущему году – даже при 
явном увеличении объёма помощи из федерального 
бюджета на текущий год. Почему – непонятно. Ведь 
обязательства перед населением не снизились, они 
значительно возросли – нашему краевому правитель-
ству нужно выполнить поручение президента страны 
по увеличению зарплаты работникам образования, 
здравоохранения, культуры и проч.

Что ж, это – печальная тенденция. И, чтобы 
её доказать, заглянем в предыдущие годы. Ну, вот 
давайте сравним два документа – принятый на 2011 
год бюджет Забайкальского края и тот, что исполнен. 
Картина получается любопытная. Итак, общий объем 
доходов бюджета края на 2011 год  первоначально 
был утверждён в сумме 29 млрд. 647 млн.  591 тыс. 
рублей. А теперь сравним эту цифру с реальным 
исполнением  бюджета. В целом доходы краевого 
бюджета за 2011 год составили 37 млрд.  824 млн.  
448,4 тыс. рублей. Как видим, доходы к концу года 
оказались больше, чем первоначально планирова-
лось, на 9 млрд. 176 млн. 857 тыс. рублей. «Ошибка» 
планирования составила почти 31% к первоначально 
принятой сумме.

Примерно то же самое получилось и с расхода-
ми. Они были заложены в бюджет в сумме 30 млрд. 
922 млн. 509,4 тыс. рублей и размер дефицита был 
утверждён в размере 1 млрд. 274 млн. 918,4 тыс. 
рублей. Что же мы имеем к концу года?  А мы имеем 
40 млрд.  118 млн. 521,2 тыс. рублей или на 9 млрд. 
196 млн. 12 тыс. рублей больше. «Ошибка» - 29,7% 
к первоначально принятым расходам.

Если бы 2011 год был исключением, можно было 
бы говорить о досадном просчёте или о каких-то экс-
траординарных ситуациях. Но в том-то и дело, что эта 
ситуация просматривается уже много лет. Особенно 
эта тенденция  проявилась в последние три года.  

2010 год: было заложено доходов даже меньше, 
чем в предыдущем году – 26,4 млрд. рублей (при 
обсуждении проекта бюджета депутаты и пригла-
шённые в голос говорили о финансовой катастрофе). 
Фактически же получено доходов – почти 34 млрд. 
рублей. При этом стоит заметить, что просчитались 
как в целом в сумме доходов, так и по статье «соб-
ственные доходы» Их планировалось получить в 
размере 15,5 млрд. рублей, а было получено 17,6 
млрд. При этом вместо запланированных 27,7 млрд. 
рублей расходов в 2010 году реально они составили 
37,2 млрд.

Кризисный 2009 год: изначально было заложено 
28,3 млрд. рублей, исполнено 29,4 млрд. Расходы 
оказались соответственно 28,7 млрд. и 30,6 млрд. 

 Конечно, в течение года депутатами краевого 
Заксобрания делается несколько поправок бюджета 
– и всё время в сторону увеличения. Но возникает 

вопрос: что это за бюджетирование такое, что они 
ошибаются иногда  на треть сумм по доходам и 
расходам. Может быть, это нормально, в порядке 
вещей? Но тот, кто знает цену бюджета, цену каждой 
цифры, изначально закладываемой в документ, тот 
никогда не согласится, что это так безобидно. Всё 

планирование в любой сфере идёт в начале года – и 
руководители отраслей рассчитывают на определён-
ные суммы, составляя штатное расписание, объём 
планируемых работ или мероприятий. А потом, где 
– нибудь во второй половине года, им говорят, что 
денег можно потратить больше, дескать, ошибочка 
произошла, доходов получили больше, чем ожида-
ли. И приходится на ходу менять тактику, а иногда 
и стратегию развития того или иного бюджетного 
образования. 

Да, бюджетные цифры, вроде бы, растут. Но 
реально доходы зачастую  меньше. Нельзя не учи-
тывать инфляционную составляющую. Официально 
по стране она в текущем году ожидается в размере 
6-7%.  Но у нас в регионе за счёт традиционно более 
высоких цен по сравнению со среднероссийскими (на 
услуги ЖКХ, на многие продукты питания, билеты на 
авиаперевозки, ГСМ, электроэнергию и др.) инфля-
ция, как правило, бывает значительно больше – на 
5-6%. Кроме того, есть такое понятие, как народная 
инфляция (то есть повышение цен на самые необхо-
димые товары для обычных людей). Она всегда на 
8-10% выше официальной инфляции.

Бюджет без производства – мёртв

Нередко, в течение многих лет, от чиновников 
приходилось слышать: вот, дескать, мы в Москве 
решаем вопросы, выбиваем деньги, поэтому вправе 
считать и многие осуществляемые проекты своими, 
партийными. 

Да, кое-кто поднаторел в вопросе выбивания 
бюджетных средств. Доблести здесь немного. Что де-
лать, если самим в регионе не удаётся организовать 
производство так, чтобы зарабатывать, а не ходить 
с шапкой на московскую паперть.

Производство же зачастую и не служит нормаль-
ным источником пополнения бюджета. Взять первый 
квартал текущего года. Если в горнорудной отрасли 
многое зависит от объективных причин (конъюнктура 
цен, природные условия, капризы рынка и т.д.), то вот 
в обрабатывающей промышленности всё зависит 
от самих. А что имеем? Производство машин и обо-
рудования, по сравнению, с тем же периодом 2012 
года, согласно данным Забайкалкрайстата, упало 
на 47,9%. Выпуск одноковшовых фронтальных по-
грузчиков уменьшился на 24,1% (ОАО «Завод горного 
оборудования»),  мостовых электрических кранов – на 
40 % (ОАО «Завод подъемно-транспортного обору-
дования»), компрессоров – на 85,7%, холодильных 
установок – на 75 % (ОАО «Машзавод»).

Производство пищевых продуктов, включая 
напитки, уменьшено на 13,8%. Чем рациональным 
можно объяснить снижение выпуска мяса и суб-
продуктов – только в первом квартале текущего 
года в нашем животноводческом крае мы снизили 
их производство, по сравнению с тем же периодом 

прошлого года, на 3,8%,  мясных полуфабрикатов 
– на 12,5%, мясных консервов – на 44,5%. Или мы 
разучились производить хлеб и хлебобулочные из-
делия (снижение на 2,9%), нам не нужна больше мука 
(снижение на 66,7%) или макароны (на 5,4%)? Это 
касается и многих других продуктов питания. Даже 
фирменного забайкальского пива, которое некогда 
было в большом количестве, теперь днём с огнём 
не сыщешь.

Да, в наших магазинах продуктов питания 
меньше не стало. Но они, в основном, – привозные. 
Соседние регионы почти полностью вытеснили нас с 
нашего же рынка – и теперь главенствуют на нём. И 
вся добавленная стоимость, налоги, рабочие места 
и проч. остаются в других регионах, а мы от торговли 
получаем в казну мизер. И надеемся на какие-то 
программы, которые мечтаем выполнять с помощью 
московских дотаций. 

Если внимательно посмотреть на эти причины, то 
видно - всё в наших руках. И то, что мы проигрываем 
на рынке этих продуктов конкуренцию – тоже зависит 
не от потусторонних сил, а от нас самих, от уровня 
управления, организации дела и эффективности ра-
боты. А то что же получается? Объёмы собственного 
производства, к коим принадлежит обрабатывающая 
отрасль, снижаются, а люди не заняты, безработица 
всё ещё высокая. Например, уменьшилась числен-
ность занятых в экономике  за первый квартал 
текущего года, по сравнению с январем-мартом 2012 
года, на 3,7 тыс.человек (на 0,8%). Уровень общей 
безработицы  в первом квартале 2013 года составил 
10,7 % от  экономически активного населения. 

Ну, а как живут наши люди? Посмотрим на факты. 
Средняя зарплата по региону за январь-март – 24,5 
тыс. рублей уступает среднероссийской (26,6 тыс. 
руб.). Но, обратите внимание: зарплата тружеников 
сельского хозяйства составляет… 4360 рублей, 
работников в сфере обработки древесины – 6816. 
В марте средняя зарплата в образовании составила 
16,4 тыс., в здравоохранении – 17,9 тыс. рублей. Раз-
ве с таким уровнем жизни работников можно ждать 
серьёзных улучшений в этих сферах? Зато в  фи-
нансовой деятельности – 38,9 тыс., в госуправлении, 
социальном страховании – 36,5 тыс. рублей.

Или вот региональное Минэкономразвития 
отмечает положительную динамику сокращения 
доли населения со среднедушевыми доходами 
ниже величины прожиточного минимума – теперь 
такой категории населения «всего» 17,9%.  Но, 
вдумайтесь: величина прожиточного минимума  
в крае – 6883 рубля. Это сколько же у нас в крае  
людей влачат просто нищенское существование! 
А ипотека в крае по-прежнему высокая, а строи-
тельство жилья уступает большинству регионов 
– за четыре месяца текущего года в эксплуатацию 
сдано всего 89,4% от января-апреля 2012 года.

Что уж тут удивляться, что многие предпочи-
тают искать счастье где-то за пределами Забай-
кальского края. В первом квартале текущего года 
из края уехало 1926 человек, что на 30% больше, 
чем в соответствующем периоде 2012 года. А кто 
уезжает? Конечно же, не пенсионеры, уезжает 
наиболее  работоспособная часть населения. 
И не случайно, что  только в первом квартале 
текущего года численность экономически актив-
ного населения края уменьшилась на 1,3% (на 7,1 
тыс. человек) и составила 533,2 тыс. человек, а 
занятых в экономике стало меньше на 3,7 тыс. 
человек и составило 476,2 тысячи.

Наполняется ли от этого бюджет или наоборот – 
судите сами. Где здесь справедливость?

Владимир Тихомиров.

Депутатские фантазии 
на бюджетную тему

О справедливой
и несправедливой

экономике края

Что уж тут удивляться, что мно-
гие предпочитают искать счастье 
где-то за пределами Забайкальского 
края. В первом квартале текущего 
года из края уехало 1926 человек, что 
на 30% больше, чем в соответствую-
щем периоде 2012 года. А кто уезжает? 
Конечно же, не пенсионеры, уезжает 
наиболее  работоспособная часть на-
селения. 

Неужели эти люди за-
служили такую жизнь? Разве 
это справедливо, когда одни 
«работают» над бюджетом, а 
другие живут на улице?

Что же это за бюджет?
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В течение шести лет в Забайкальском 

крае не было дорожного  фонда, который 
был  вновь создан  в рамках изменившегося 
федерального законодательства в 2011 
году, а  начал работать с 1 января 2012 
года. Фонд формируется за счет пяти ис-
точников: транспортного налога, акцизов 
на бензин и дизтопливо, платы за возме-
щение вреда дорогам от большегрузных 
автомобилей, субсидий и субвенций из 
федерального бюджета и безвозмездных 
поступлений от физических и юридических 
лиц, в том числе добровольных пожертво-
ваний.

Сколько было денег!

В декабре 2011 года забайкальский пар-
ламент принял закон о дорожном фонде, 
в который заложена беспрецедентная для 
региона сумма – 12,5 миллиардов рублей 
на три года. 

До принятия нового закона дорожная 
отрасль финансировалась по остаточному 
принципу, получая из бюджета края лишь 9% 
от потребности. В результате 9 тысяч кило-
метров автодорог регионального значения и 
12 тысяч километров дорог муниципальных, 
плюс ещё 150 мостов в нашем крае — по-
просту заброшены. И подобная ситуация 
практически в каждом субъекте РФ. Госдума 
по предложению президента весной 2011 
года разработала и приняла поправки в 
Бюджетный кодекс, постановив создать с 1 
января 2012 года дорожные фонды во всех 
регионах.

Дорожные фонды в России существовали 
с 1991 по 2005 годы. За это время только 
«Читаавтодором», который в течение многих 
лет возглавлял депутат Законодательного 
собрания Забайкальского края Н. З. Млач-
нев, было проложено 3090 километров дорог, 
построены железобетонные мосты через все 
большие реки края. По словам депутата, 
краю надо быть готовым к освоению этих 
больших денег. Нужна проектно-сметная 
документация, необходимо создать условия 
для контроля над  использованием этих 
средств и качеством строительства дорог.  
По мнению депутата,  нужно больше строить 
дорог с асфальтобетонным покрытием – 
таково требование сегодняшнего времени. 
Средств на это должно хватить. Нужны также 
надежные производственные базы, квалифи-
цированные кадры, т.к. профессиональный 
ресурс почти весь растерян.

Как тут не вспомнить нашумевшую недав-
нюю историю с доведением до     банкротства  
самого крупного дорожного предприятия 
региона ФГУП «Забайкальскавтодор», преж-
ний руководитель  которого  Михаил Шахов  
довел структуру до многомиллионных долгов 
по налогам.  В этой организвции работает 
сегодня тысяча человек. 

И сколько осталось?

В 2012 году  контролирующие органы 
арестовали все счета ФГУП «Забайкальскав-
тодор», и предприятие не могло заключить 
долгосрочные контракты, которые бы обе-
спечили ему поступление денег.

18 июня текущего года  правительство За-
байкальского края создало рабочую группу 

по выводу из кризиса данного предприятия, 
находящегося в стадии банкротства. Эта 
госкомпания из-за больших долгов по на-
логам, занимающаяся обслуживанием 
автомобильных дорог, потеряла право на 
участие в аукционах 

Сегодня в регионе  работает дорожный 
фонд,  и, в случае урегулирования ситуации 
в этой организации,  с его помощью она про-
должит свою деятельность по строительству 
и  ремонту дорог.

В соответствии с принятым краевым 
парламентом законом в 2012 году поступле-
ния в дорожный фонд региона составили 
3,5 миллиарда рублей. Несмотря на эту  
внушительную сумму, в минувшем году 
общая сумма неиспользованных средств 
регионального дорожного фонда составила 
чуть более 1,3 млрд. рублей. По словам ми-
нистра территориального развития Забай-
кальского края Александра Бутырского,есть 

несколько причин для этого. В частности, 
это задержки в финансировании средств, 
как следствие, поздние сроки проведения 
конкурсных процедур по определению под-
рядчиков. Ключевую роль сыграло также 
отсутствие технических кадровых ресур-
сов у последних. Тем не менее, министр 
заверил, что оставшаяся с прошлого года 
сумма неосвоенных средств непременно 
будет присовокуплена к дорожному фонду 
2013 года, размер которого составляет 4 
млрд. 261 млн. рублей. Таким образом, в 
нынешнем году в дорожной отрасли ре-
гиона планируется освоить свыше 5 млрд. 
рублей. 

В текущем году, по словам министра, 
дорожные службы и муниципалитеты края 
постараются избежать прошлогодних про-
блем и эффективно использовать столь 
долгожданные для отрасли денежные сред-
ства с учетом всех противоречий и проблем 
2012 года  при условии своевременного 

финансирования средств, которые  будут 
использованы по назначению.

Между тем, cостояние дорог, по большей 
части, неутешительное. Например, только в 
Ононском районе из 308 километров дорог 
твёрдое покрытие – лишь на 10 километрах. 
Мост на 61-ом километре трассы Могойтуй-
Боржигантай имеет сгнившие опоры, доски 
шатаются, перила развалились.  По этому 
мосту каждый день проезжает рейсовый 
пассажирский автобус и, как минимум, раз 
в месяц возят детей на спортивные сорев-
нования.

По каким дорогам ездим?

По данным краевого министерства 
территориального развития, 62% мосто-
вых переходов в Забайкалье находятся в 
таком же состоянии. Они были построены 
в 50-е годы прошлого века как временные 

и, разумеется, не отвечают современным 
требованиям безопасности и пропускной 
способности. Что касается автомобильных 
дорог, то нормативам не соответствуют 80% 
из них. Это неудивительно: долгие годы на 
содержание и ремонт дорог выделялось 
лишь около 10% от потребности. И теперь, 
даже при том уровне финансирования, ко-
торый запланирован на 2012-2014 годы (а 
это до 4,7 миллиарда рублей в год) на то, 
чтобы привести дороги региона в порядок, 
потребуется около пяти лет. 

Безусловно, само по себе наличие 
средств проблемы не решает. Основная 
сложность – отсутствие в муниципалитетах 
крупных подрядчиков, которые могли бы 
качественно и в срок выполнить дорожные 
работы. Однако из-за хронического бездене-
жья прошлых лет отрасль пришла в упадок, 
не хватает рабочих рук, специалистов и 
техники. Федеральный закон о госзакупках, 
по которому победителем конкурса на про-
ведение дорожных работ может стать любой, 
кто предложит самую низкую цену, без учёта 
критериев качества и опыта работы, тоже не 
улучшает ситуации. 

Однако и здесь есть свои «подводные 
камни». Сегодня за пределы края уходит 
немалая доля  налогов от деятельности  
фирм,  которые   зарегистрированы в дру-
гих регионах. Это касается и подрядчиков, 
работающих в рамках дорожного фонда, из 
соседних Республики Бурятия и Иркутской 
области. Выиграв тендер, к примеру, на 
строительство дорог, такие фирмы отчисля-
ют налоги в бюджеты своих субъектов РФ, 
а Забайкальский край остается ни с чем. 
Чтобы прекратить это явление, необходи-
мо законодательно закрепить отчисление 
фирмами – подрядчиками налогов по месту 
производимых ими работ.

Деньги есть, а кто освоит?

Несмотря на острую нужду в средствах на 
строительство и ремонт дорог,  многие райо-
ны сегодня отказываются от этих денег, т. к. 

они просто не в состоянии их освоить. Эти 
деньги – средства субсидий из дорожного 
фонда – выделяются муниципалитетам на 
строительство и ремонт дорог и подъездов к 
отдаленным населенным пунктам. Причина 
отказа районов  от средств субсидий – не 
разработаны проекты дорог. Подготовка 
проектной документации – длительный 
и сложный процесс, занимающий порой 
несколько месяцев. Такая подготовка уже 
идет в районах, главы которых заинтере-
сованы в скорейшем освоении выделяе-
мых из дорожного фонда средств, чтобы 
улучшить состояние дорог и соорудить 
подъезды к селам.  

Очевидно, потребуется немало вре-
мени, чтобы теперь  восстановить годами 
умиравшую отрасль. Для эффективного 
освоения средств, выделенных  на дороги, 
необходимо  активно  и деятельно работать 
всем – и местной власти, и парламенту, 
и Минтерразвития. Лишь в умелых руках 
могут работать эти немалые, сулящие 
большие перспективы,  деньги.

Как говорится, за примером далеко не 
ходить. Так, в Забайкальском районе, в 
соответствии с постановлением правитель-
ства Забайкальского края от 16 марта 2012 
года «Об утверждении Порядка предостав-
ления и расходования в 2012 году субсидий 
из средств дорожного фонда Забайкальско-
го края бюджетам муниципальных районов 
и городских округов Забайкальского края», 
в целях эффективного использования, суб-
сидии распределили следующим образом. 
На проектирование и строительство (ре-
конструкцию) автомобильных дорог общего 
пользования местного значения с твердым 
покрытием до сельских населенных пун-
ктов, не имеющих круглогодичной связи с 
сетью автомобильных дорог общего поль-
зования, Забайкальский район израсходует 
5259,4 млн. руб. На капитальный ремонт 
и ремонт автомобильных дорог общего 
пользования населенных пунктов – 3491,1 
млн. руб., на капитальный ремонт и ремонт 
дворовых территорий многоквартирных 
домов, проездов к дворовым территориям 
многоквартирных домов населенных пун-
ктов – 8941,1 млн.руб.

Районный центр – поселок Забайкальск 
получит средства на дворовые террито-
рии в сумме 8052 млн. руб. и 2 млн. руб. 
на ремонт дорог. Сельское поселение 
«Билитуйское» – 89 тыс.руб. на ремонт 
дворовых территорий, сельское поселение 
«Даурское» – 800 тыс. руб. и 1400 млн. 
руб. на ремонт дорог. В данное время идет 
подготовка соответствующей документации 
для проведения аукционов и конкурсов на 
проведение этих работ.

Какое решение справедливое?

Подводя черту, надо сказать, что в 
создавшихся условиях необходима раз-
работка целевой программы по строи-
тельству и ремонту дорог, привязанной 
к дорожному фонду и программе по 
социально-экономическому развитию края. 
В программу планируется включить воз-
можность приобретения дорожной техники, 
что позволит восстановить развалившиеся 
за годы безденежья районные предприятия 
в дорожной сфере. К такому выводу пришли 
представители власти края на состоявшем-
ся заседании «круглого стола», обсуждав-
шие  расходование  средств дорожного 
фонда  в 2012 году.

Этих незамедлительных и активных 
действий от рачительного хозяина ждут се-
годня забайкальские дороги. Судите сами,  
из существующих в  Забайкальском крае 
около 9 тысяч километров региональных 
дорог асфальтобетонное покрытие имеют 
только 8,6% из них, 73% дорог -  гравий-
ные, 179 километров не имеют никакого 
покрытия. А из 1,23 тысячи мостов 770 – 
деревянные, которые   находятся в неудо-
влетворительном состоянии. 

Нам, забайкальцам, остается надеять-
ся, что,  с приходом нового губернатора, 
Константина Константиновича Ильковского, 
кандидатура которого выдвинута регио-
нальным отделением политической партии 
«Справедливая Россия» в Забайкальском 
крае, эта непростая проблема будет ре-
шаться оперативно и позитивно.

Надежда Гуменюк.

Дороги, которые мы выбираем

О двух бедах России известно 
каждому. Но можем ли мы ждать того 
момента, когда ПЕРВАЯ БЕДА начнет 
исправлять ВТОРУЮ? Не лучше ли 
на этих выборах избрать в Законо-
дательное собрание людей, которые 
не несут в себе никакую беду? 

Так будет СПРАВЕДЛИВО!
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Помогли вдове фронтовика

Сегодня не так часто оказывают помощь 
пожилым людям. Разве что вспоминают о 
них в День победы и День пожилого чело-
века?

Но есть и, действительно, добрые при-
меры заботы о наших стариках. Об одном из 
них я хочу рассказать. Моя мать, Вдовенко 
Мария Петровна,- вдова участника Великой 
Отечественной войны Вдовенко Степана 
Власовича. Наши родители вырастили и 
воспитали четверых детей. Все они полу-
чили высшее образование, став отличными 
специалистами.

К сожалению, отец рано ушел из жизни, 
хотя прошел с боями через всю войну, за 

мужество и отвагу награжден орденами и 
медалями.

Радует, что наша старенькая мама не 
обойдена не только нашей заботой, но и 
вниманием государства. Как вдове участ-
ника ВОВ, администрация Центрального 
района городского округа  «Город Чита» в 
2012 году оказала ей помощь в бесплатной 
установке сантехнического оборудования 
в квартире. Кроме того, в минувшем году 
Мария Петровна поправила здоровье в 
краевом госпитале ветеранов войн. В этом 
медицинском учреждении вдова участника 
войны получала все необходимые проце-
дуры, которые значительно улучшили ее 
самочувствие. Но, самое главное, Мария 
Петровна, как и другие пациенты госпиталя, 
постоянно чувствовала искреннюю заботу 
о себе и доброе человеческое участие со 
стороны медперсонала.

Подобное внимание к ветеранам, их 
вдовам, - как светлый островок надежды в 
наших непростых житейских буднях. Мне 
известны и другие такие примеры, когда 
участники и вдовы участников ВОВ полу-
чают благоустроенные квартиры и помощь 
в быту. 

Хотелось бы, чтобы таких светлых фак-
тов внимания и чуткости по отношению к 
пожилым людям в нашем крае было боль-
ше. Ведь они говорят о том, что кладезь 
милосердия в обществе не исчерпан, и, на-
полняясь добрыми делами, он еще многих 
людей сделает счастливыми.  

Александр Вдовенко, 
инженер-железнодорожник.

Профсоюзы – за справедливость

В настоящее время в правовой отдел 
Федерации профсоюзов Забайкалья  не-
редко поступают обращения, связанные с 
несогласием с действиями работодателей, 
которые не желают добровольно выполнять 
законные требования трудящихся и про-
фсоюзов. К примеру,  к профсоюзным юри-
стам  обращались за поддержкой работники 
ООО «Читауголь» по вопросу незаконного 
перевода. В связи с реорганизацией струк-
туры данного предприятия начальников 
смен Суржицкого А.Г. и Попкова В.М. без их 
письменного согласия перевели на нижео-
плачиваемые должности, ознакомив лишь 
по факту с приказом о переводе. Предло-
женный работодателем вариант перевода 
не устроил этих работников и защищавший 
их интересы профсоюзный комитет. Они 
попытались на месте разрешить этот во-
прос, не доводя его до судебного разбира-
тельства, но руководство им навстречу так 
и  не пошло. 

В итоге дело все-таки дошло до суда. 
После первого же судебного заседания  сто-
рона ответчика согласилась с требованиями 
работников и  на следующий  день приказы 
о переводах  были отменены, работникам 
была восстановлена их прежняя заработная 
плата.

Порой  членам профсоюзов приходится 
доказывать в судах  свое право на заслу-
женную пенсию. К примеру, Пенсионный 
фонд отказал  члену профсоюза Лысюку 

В.Н. в назначении досрочной  трудовой 
пенсии по старости  в связи с отсутствием 
необходимого стажа. Из  специального ста-
жа  Лысюка В.Н. были исключены периоды 
работы, когда он трудился на лесозаготовке. 
Не согласившись с таким решением, Ва-
лентин Николаевич обратился за правовой 
помощью в Федерацию профсоюзов. Право-
вым инспектором труда было подготовлено 
исковое заявление с полным обоснованием  
его требований, которые  впоследствии 
были  удовлетворены судом. В итоге  в спе-
циальный стаж вошли 6,5 лет,  досрочную 
трудовую пенсию по старости Лысюку В. Н. 
назначили с 2009 года, т.е. с момента перво-
го обращения в Пенсионный фонд.

И подобных фактов - немало на счету 
профсоюзов Забайкалья, которые различ-

ными правовыми средствами и методами 
отстаивают права работников. Ведь вос-
становление справедливости – один из 
главных профсоюзных принципов, который 
неизменно выполняется.

Надежда Степанова.

Так должно быть: обучают бесплатно!

12 июня в Забайкальском колледже 
информационных технологий состоялось 
необычное мероприятие. В торжествен-
ной обстановке вручали сертификаты и 
свидетельства выпускникам компьютер-
ных курсов. А необычным мероприятие 
стало потому, что выпускники – это люди 
с ограниченными возможностями, которые 
осваивали компьютер бесплатно в рамках 
социального проекта «Компьютер без гра-
ниц и барьеров!».

Забайкальский колледж информацион-
ных технологий проводит большую соци-
альную работу по бесплатному обучению 
пенсионеров и инвалидов Забайкальского 
края уже два года. За это время сертифи-
каты получили уже около 750 человек. И 
вот очередное радостное событие - до-
кументы об образовании получили еще 24 
выпускника.

На празднике присутствовали почетные 
гости, которые не остались равнодушными 
и поддержали идею бесплатного обучения 
инвалидов и готовы оказать непосредствен-
ную помощь в реализации такого нужного и 

актуального для нашего края проекте. Каж-
дый из присутствующих гостей нашел самые 
теплые слова  напутствия выпускникам.

Председатель Краевой ЗРО ВОИ Марты-
нов А.П. выразил глубокую признательность 
Забайкальскому колледжу информацион-
ных технологий за  проделанную работу  и 
предоставленную возможность инвалидам 
Забайкальского края расширить свои воз-
можности, сделать информацию доступнее, 
а жизнь проще. 

Председатель местной организации 
Центрального административного района 
г.Читы ЗРО ВОИ Краузе Елена Владими-
ровна горячо поддержала начатое дело и 
выразила надежду на дальнейшее сотруд-
ничество ЗРО ВОИ и ЗабКИТ.

Начальник отдела активной политики со-
действия 
занятости 
н а с е л е -
н и я  п о 
З а б а й -
кальско -
му краю 
Халтурин 

Анатолий Леонидович подчеркнул, что в 
рамках подписанного Соглашения с Заб-
КИТ на данный момент проходит обучение 
компьютерной грамотности целая группа 
инвалидов, направленная Центром заня-
тости. Выразил надежду на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество в этом на-
правлении.

Ведущий инспектор, профконсультант 
Кривошеева Надежда Федоровна отметила 
важность и необходимость работы с инва-
лидами, так как каждый из них имеет право 
на самореализацию так же, как и здоровые 
люди, но не все инвалиды имеют такую 
возможность. Поэтому хорошо, что Заб-
КИТ – единственное учебное учреждение, 
которое осуществляет социальную работу 
с инвалидами края.

Много теплых слов в свой адрес услыша-
ли выпускники от заместителя председателя 
регионального отделения партии «Ветераны 

России» Тамбовцева В. С. Он отметил, что 
на сегодняшний день очень мало людей, 
искренне заинтересованных в социально 
направленной работе. А выпускники – это 
люди, которые взяли ответственность за 
свою судьбу в свои руки и явно не прогада-
ли, получив необходимые для современной 
жизни знания и навыки.

Доверенное лицо президента Смирнова 
Наталья Александровна впервые принима-
ла участие в таком мероприятии в качестве 
почетного гостя и с удовольствием  выра-
зила свое восхищение людьми, которых не 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ ЕСТЬ!

сломила болезнь и которые нашли в себе 
силы противостоять обстоятельствам.

Депутат Щербаков Роман Сергеевич 
вручил самому усердному студенту Петрову 
Ивану смартфон нового поколения, чем до 
слез расстрогал нашего выпускника, ведь 
у него нет даже компьютера, и ему было 
труднее всех осваивать компьютерную науку, 
в силу своей тяжелой болезни. 

Жидков Андрей Алексеевич не только 
рассказал выпускникам о перспективах , 
которые открываются перед ними с полу-
ченными знаниями, но и выразил надежду 
на дальнейшее повышение их уровня, как 
того требует современная жизнь.

Для торжественного вручения докумен-
тов об окончании компьютерных курсов на 
сцену были приглашены Директор НОУ ДПО 
«Забайкальский колледж информационных 
технологий» Богуто Евгений Борисович , 
председатель  Читинской местной организа-
ции ЗРО ВОИ Федосенко Татьяна Петровна 
и доктор экономический наук, профессор, 
директор Забайкальского института пред-
принимательства Городкова Светлана 
Александровна.

В завершение праздника слово взял ди-
ректор НОУ ДПО «Забайкальский колледж 
информационных технологий» Богуто Евге-
ний Борисович, который рассказал о том, как 
реализуется проект «Компьютер без границ 
и барьеров!», а также поделился планами об 
открытии Центра по бесплатному обучению 
пенсионеров и инвалидов на базе ЗабКИТ. 

А завершили праздник небольшим 
концертом с участием народного ансам-
бля русской песни «Полюшко» и солистки 
ансамбля-студии «Отрада» при  фолк-театре 
«Забайкалье» Алины Левада.

Алена Зуева.

Архитекторы ментальности

Иной раз, наблюдая за изменениями в 
обществе, невольно думается, что, когда Бог 
создавал человека, он не особенно задумы-
вался о материале. Но об этом неустанно 
думают те, кто желает пользоваться благами, 
которые производит общество. В результате 
оказывается, что наибольшее количество де-
нег крутится не в экономике, а в политике, где 
никто и никогда не производит материальных 
ценностей. Именно политики все время за-
няты архитектурой ментальности обшества. 
Естественно, для собственного блага. Какая 
же может быть при этом справедливость?

Поставив задачу найти хотя бы какие-то 
моменты справедливости, 23 июня я по-
святил улицам Читы: надоедал прохожим 
единственным вопросом – есть ли в Забай-
калье справедливость? Из двух десятков 
опрошенных каждый ответил однозначно 
– справедливости в Забайкалье нет, более 
того, её никогда и не было. Вывод печален: 
ментальность населения много лет вскарм-
ливалась мифами без никакого реального 
базиса, где справедливость может быть толь-
ко случайной, без никакой системности. 

Скованные мифами и надеждами

Первый миф: архитекторы ментальности 
десятилетиями вбивали в сознание народа 
мысль о выгодном геополитическом, транс-
граничном местоположении Забайкалья. 
Что это нам дало? Ничего! Более того: весь 
китайский экспорт сегодня идет напрямую 
в другие регионы. Если выгода местопо-
ложения даже преподлагалась, мы ее не 
использовали вовремя.

Второй миф: Забайкалье – форпост 
России на восточных рубежах. Но ни одна 
современная военная доктрина не пред-
полагает наличие на рубежах огромного 
количества войск.

Третий миф: Забайкалье будет жить за 
счет неиссякаемых природных богатств. Но 
кто и когда увидел, что эти богатства (кстати, 
не такие уж и большие) осваивают. И кому 
они нужны в современной ситуации?

Единственный выход из создавшейся 
ситуации – развеять мифы, забыть об 
архитекторах ментальности, увидеть реаль-
ность. И начинать формировать менталитет, 
который будет направлен на строительство 
справедливой жизни. Это выгодно.

Виктор Азаровский.

Справедливость жи-
вет там, где правда, где 
нет места мифам, ко-
торые десятилетиями 
рассказывают народу 
архитекторы менталь-
ности ради собствен-
ного обогащения...

Земляки, объе-
диняйтесь! Хватит 
молчать, рассказы-
вайте о всех случа-
ях несправедливо-
сти. Справедливо-
сти можно добиться 
только сообща!
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У  знаменитого комбинатора Остапа Бен-
дера, как известно,  было несколько  спосо-
бов честного отъема денег у граждан. При-
менительно к системе налогообложения, 
которая пока не очень эффективно работает 
в Забайкальском крае, могу поделиться 
своими соображениями о том, как законода-
тельно закрепить и повысить собираемость 
налогов в казну нашего региона. 

К примеру, если законодательно за-
крепить, чтобы соответствующие фирмы, 
работающие на территории края,  оплачи-
вали налоги  по месту добычи  ими полез-
ных  ископаемых  или оказания услуг, тогда 
региональный бюджет начнет пополняться 
и не будет его дефицита. Сегодня, к сожа-
лению, по всей  стране наблюдается такое 
явление, когда  фирмы работают сроком 
до месяца и не платят налогов. К примеру, 
строительные или дорожные организации, 
сделав определенный участок дороги, ухо-
дят, не заплатив налоги. Есть еще лазейки 
в нашем несовершенном законодательстве 
для подобных дельцов. Законодательное 
собрание Забайкальского края  может при-
нять решение о том, чтобы организации 
- подрядчики осуществляли  работы свыше 
одного месяца, а значит – платили налоги. 

Безусловно, должно быть разграничение 

в системе налогообложения. В нашем крае 
первое место по степени важности должны 
занимать налоги с организаций, ведущих 
добычу полезных ископаемых и оказываю-
щих услуги. Это должно касаться, к примеру,  
Тунгокоченского района, где в п. Вершина 
Дарасуна ведется добыча золота. В этом 
перечне -  Краснокаменск, где работает 
градообразующее предприятие по добыче 
урана – ОАО «Приаргунское производ-
ственное горно-химическое объединение». 
Серьезный налогоплательщик – Перво-
майский ГОК. 

Недавно у нас был принят закон о взи-
мании налогов с владельцев  моторых лодок 
и малых катеров, на которых установлены  
двигатели  мощностью 10 лошадиных сил.  
Считаю, что подобные налоги должны 
взиматься и с владельцев подобных судов, 

имеющих меньшую мощность. Думаю, для 
многих владельцев это окажется непо-
пулярной мерой, но в целом  она окажет 
положительное влияние на собираемость 
налогов. 

В нашем регионе, помимо промышлен-
ного, ведется кустарная добыча золота. 
Для того, чтобы эффективно бороться 
с так называемыми кустарщиками, вы-
двигались предложения о создании тури-
стических фирм, которые бы привлекали 
людей, заинтересованных в подобной 
добыче золота. Но ведь это будет произ-
водиться на законных основаниях, а люди, 
добывающие золото кустарным способом, 
будут платить за это, соответственно,  
фирма - отчислять  налоги в бюджет 
субъекта. Серьезным препятствием для 
осуществления этой деятельности яв-
ляется лицензия, которая стоит очень 
дорого и не по карману многим искателям 
кладов земных.

Считаю, что властям края надо заду-
маться и о целесообразности  выделения  
средств из федерального и регионального 
бюджетов  муниципальным. В том случае, 
если муниципальное образование  не 
самоокупается, то не надо выделять ему 
эти средства. К сожалению, районы при-

выкли жить за счет субсидий и дотаций, 
фактически  не развиваются:  идет латание 
их дыр.

Надо избавляться от этого иждивенче-
ства.  Чтобы побудить муниципальные об-
разования к самоокупаемости, необходимо 
оставлять заработанные ими средства на 
своей территории. Такие модели успешно 
действуют во многих европейских странах. 
Надо заинтересовать людей в том, чтобы 
заработанные  средства приносили им 
определенные жизненные блага. Надеюсь, 
что в недалеком будущем большинство 
наших муниципальных образований будет 
работать и жить по этому принципу. 

Для решения этих проблем, видимо,  
надо помочь отечественным лизинговым 
компаниям, которые придут на наш рынок   
и поставят свои оборудование и транспорт 

для производства работ. Тогда и районы 
смогут рассчитаться по долгам. В первую 
очередь, крупные инвестиции должны вкла-
дываться в добычу полезных ископаемых, 
но отечественные инвесторы неохотно де-
лают это, считая ее невыгодной в условиях 
Забайкалья. 

На мой взгляд, мощным источником 
для налогообложения могло  бы стать 
строительство крытого стадиона  в районе 
высокогорья в краевом центре. Это был бы 
единственный такого рода стадион в Рос-
сии, где бы могли проходить тренировочные 
сборы спорсменов из  всех ее регионов, а 
также крупные спортивные выступления. 
Дело – за инвесторами. 

А теперь отступлю от этой, безусловно, 
важной темы  и поделюсь своим предло-
жением  об организации Бюро несчастных 
случаев (БНС) в краевом центре. Такие 
бюро уже действуют в крупных российских 
городах. Ежегодно около 70 тысяч человек и 
более теряются в нашей стране. Родствен-
ники пропавших без вести людей не всегда 
своевременно обращаются в правоохрани-
тельные органы. 

При наличии БНС его сотрудники  со-
вместно с правоохранительными органами 
будут выезжать к родственникам потеряв-

шихся  людей, согласно заявлениям. В 
рамках этой, безусловно, большой работы 
необходимо организовать установку ви-
деокамер в местах наибольшего скопления 
людей – на улицах и площадях, стадионах, 
парках  города, во дворах, чтобы фиксиро-
вать передвижение людей и автомобилей. 
В этом случае заботу об установке видео-
камер должны взять на себя управляющие 
компании. Особое внимание должно уде-
ляться месту массового пребывания детей 
– спортивным и игровым площадкам. 

На мой взгляд, управляющая компания 
может установить видеокамеры и в подъез-
дах, чтобы фиксировать нарушения правил 
общежития и своевременно их устранять. 

Для большей эффективности  не только 
в поисках пропавших людей, но и с целью 
выявления криминальных фактов, дорожно-
транспортных происшествий  все установ-
ленные видеокамеры должны быть объеди-
нены в единую систему. В крупных городах, 
таких как Москва и Санкт-Петербург,  она 
уже дает неплохие результаты по быстрому 
реагированию на подобные факты, что мы 
наблюдаем, в частности, в телевизионных 
сообщениях с места событий. 

Предложение об этом я выдвигал еще 
три года назад, но оно пока остается без 
внимания руководства краевого центра. 
Но я  надеюсь на то, что оно будет рас-
смотрено в ближайшей перспективе го-
родскими властями совместно с управляю-
щими компаниями. Эта проблема назрела 
и ее надо решать. В первую очередь, депу-
таты должны законодательно закрепить 
этот вопрос, чтобы он осуществлялся на 
правовом уровне. Свою лепту в позитив-
ное решение этой актуальной проблемы, 
на мой взгляд, должны внести сотрудники 
ДПС и в целом правоохранительные ор-
ганы. Ведь большинство перекрестков в 
нашем городе не охвачено видеокамерами, 
что создает дополнительные трудности 
в объективном рассмотрении дорожно-
транспортных нарушений.

Вышеназванная проблема, на мой 
взгляд, при ее положительном решении 
сможет сыграть важную роль в жизни за-
байкальцев. В том, чтобы выдвинутое мной 
предложение осуществилось, нам всем 
надо объединить свои усилия и добиться 
его воплощения.

Валерий Афицинский, 
доцент ЗабГУ.

Сегодня в организациях ЖКХ Забайкальского 
края по-прежнему притчей во языцех остается во-
прос с заработной плате. Именно по этой причине 
работники данных предприятий перманентно 
увольняются, текучесть кадров принимает необ-
ратимый характер. Учитывая затянувшийся про-
цесс реформирования, который в течение многих 
лет переживает эта отрасль, тесно связанная с 
жизнедеятельностью людей, нельзя надеяться 
на ее оздоровление в ближайшее время.

В настоящее время в организациях жилищно-
коммунального хозяйства края трудятся более пяти 
тысяч человек. В результате постоянной текучести 
кадров вымываются профессональные работники, 

предприятия работают нестабильно. Молодежь по 
причине низкой заработной платы практически не 
задерживается в организациях ЖКХ. В свою очередь, 
это негативно сказывается на качестве предостав-
ляемых услуг. 

Вместе с тем, в крае сегодня отсутствуют 
учебные заведения, которые бы занимались под-
готовкой специалистов, обслуживающих системы 
водоснабжения и водоотведения. Поэтому отрасль 
держится в основном на тех работниках, которые 
трудятся в ней по 10-20 лет.

Несмотря на такое непростое положение в отрас-
ли, работодатели не спешат изменить его, в первую 
очередь, не повышая заработную плату, при форми-

ровании которой они учитывают лишь минимальные 
гарантии, предусмотренные законодательством. Тем 
не менее, Трудовым кодексом РФ предусмотрены 
также отраслевые гарантии, которые зафиксированы 
в отраслевых тарифных соглашениях и обязятельны 
для выполнения работодателями.

В настоящее время в отрасли ЖКХ действует 
общероссийское Отраслевое соглашение (ОТС), 
утвержденное Росстроем, общероссийским от-
раслевым объединением работодателей «Союз 
коммунальных предприятий», общероссийским 
профсоюзом работников жизнеобеспечения, в срок 
до 1 января 2014 года.

Данное соглашение распространяется и на 
работодателей Забайкальского края в сфере ЖКХ. 
Тем не менее, оно не выполняется. 

Негативные явления, характерные для отрасли 
ЖКХ, не обошли стороной и наше предприятие – 
ООО «Водоканал» г. Балей. В этой организации 
размер минимальной тарифной ставки составляет 
сегодня  2782 рубля, оставаясь неизменным со дня 
ее образования в августе 2011 года. Однако отрас-
левым соглашением на 2013 год предусмотрена 
тарифная ставка  в размере не ниже 4200 рублей с 
учетом отраслевого коэффициента. 

Все наши обращения к руководству предприятия 
по данному поводу не имеют позитивных   резуль-
татов. Работодатель непреклонен – средств на 
повышение заработной платы нет.

Нельзя не отметить, что Забайкальский краевой 
профсоюз жизнеобеспечения также неоднократно 
обращался  к руководителям организаций ЖКХ, в 
Региональную службу по тарифам с требованием на-
числять заработную плату в соответствии с ОТС. 

Вместе с тем, профсоюз обращался в органы ис-

  

Казна налогами красна...



СПРАВЕДЛИВОЕ
МНЕНИЕ

По зарплате и услугиПроблемы:
ЖКХ

Справка:
Этот город дал стране более 400 

тонн чистого золота, а сейчас город 
Балей живет в полной нищете и неви-
данной до этого времени разрухе. 

А горняцкий микрорайон Отмахово 
выглядит, как самое страшное и урод-
ливое создание человечества без ве-
дения войн, бомбежек или природных 
катаклизмoв. Откуда такая чудовищная 
несправедливость?

«По золоту мы ходим,
С голоду мы мрем,
Врагов обогащаем,
Дворцы им создаем».
(стихотворение полит. катаржанина 

из Новотроицка (позже город Балей) - книга 
Н. Тарасова «Кровавое Золото»)

полнительной власти края с предложением оказать 
содействие в создании регионального отраслевого 
объединения работодателей с целью заключения 
регионального отраслевого соглашения в отрасли 
ЖКХ, в котором был бы учтен единый размер 
минимальной тарифной ставки,  оптимальный для 
Забайкальского края. 

В связи с создавшейся сложной ситуацией в 
отрасли ЖКХ мы направили обращение в адрес 
врио губернатора Забайкальского края Константина 
Константиновича Ильковского, надеясь на его актив-
ное содействие в решении назревших в ней острых 
вопросов, от которого во многом зависит нормальная 
жизнедеятельность забайкальцев.

Ирина Чебоксарова, 
председатель первичной 

профсоюзной организации
ООО «Водоканал». г. Балей.

Во что и кому еще надо поверить для того, чтобы в Забай-
калье появилась справедливость? 
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Здоровых нет, 
есть – недообследованные

Мой приятель-хирург выглядел очень 
довольным:

– На пикник в прошлые выходные езди-
ли – компания приличная собралась, семь 
человек, как-никак. И, представляешь, даже 
тратиться не пришлось. Буквально накануне 
один знакомый бизнесмен, у нас гаражи ря-
дом, привез упаковку копченых кур и ящик 
марочного коньяка. Мы вначале с ним в га-
раже выпили и закусили. А все, что осталось, 
он загрузил в багажник моей машины.

– Просто так? Щедрый подарок.

– Ну… да. У него сына должны призвать 
в армию в этот призыв. А у отца большие 
планы, хочет отправить отпрыска на учебу 
за границу. Жалко мужика: сын-то един-
ственный.  Ну, я поместил парнишку к себе 
в отделение. Обследуем всесторонне. Тем 
более, здоровых выпускников школ сейчас 
практически нет. Есть недообследованные… 
Найдем что-нибудь! Пусть себе учится.

На призывном сборном пункте этот 
молодой человек, сын бизнесмена, так  и 
не появился. Видимо, при всестороннем 
медицинском обследовании его признали 
негодным к службе в армии.

Была очевидцем другого случая, когда 
чиновница из глубинки обивала пороги ме-
дицинских учреждений, стремясь освободить 
сына от воинской обязанности. Ссылалась 
на его плоскостопие. Но хирурги военного 
госпиталя, куда она вначале обратилась, 
крутили рентгеновский снимок и так, и сяк. 
Пришли к выводу: парень – здоров. А вот 
в районной больнице заключение было 
совсем иным: с таким плоскостопием не на-
воюешь!… И этот молодой человек  не встал 
под ружье. Ничего не попишешь, у чиновни-
ков тоже есть личные гаражи и приятели-
врачи… Полгода спустя, случайно встретила 
эту даму-чиновницу. Поинтересовалась 
судьбой сына. «Все прекрасно. Устраиваю на 
работу в таможню».  Видимо, плоскостопие 
рассосалось само собой. Каких только чудес 
не бывает! 

Допустим, у чиновных мужей и дам 
нет необходимости прибегать к  скрытым 
взяткам, чтобы освободить своих сыновей 
от службы в армии. Да и лукавых медиков 
не так уж и много, в большинстве своем, 
это люди честные. Просто дети чиновников 
учатся блестяще, и дорога в вуз им открыта. 
Если все же у чиновных чад способностей 
к учебе нет, репетиторы поднатаскают. Но 
кто мне докажет, что и при поступлении в 
высшее учебное заведение не работает 
«телефонное право»? Как не сделать при-
ятное чиновнику? Глядишь, и он, чиновник, 
когда-нибудь пригодится преподавателю и 
отблагодарит сторицей.

Во время одной из командировок  в 
Борзе попала на День города.  Поразил вид 
солдатиков, марширующих против трибун 
зрителей: малорослые,  шейки – тоненькие. 
Казалось, поднимись ветер,  и вынесет их из 
сапог, поднимет на воздух. 

– Видишь, тот, справа – из Чинданта, 
я его знаю. Мать одна воспитывала. Как 
теперь одна с домашней скотиной будет 
управляться? Хворая она…  А тот, что рядом 
марширует – тоже нашенский, из Шерловой. 
Его отца, кажись, сократили:  шахтером 
был, сейчас-то безработный, – шушукались 
горожане.  Невольно косились  на трибуны, 
где, вальяжно заложив ногу на ногу, сидели  

ровесники солдат – «негодные по здоровью». 
На вид крепкие, щеки со спины видно.

– Как была армия рабоче-крестьянской, 
так и осталась, – сплюнул в сердцах пожилой 
мужчина.

Цифры, на первый взгляд, опровергают 
это заявление: 18% молодых людей из при-
зывного контингента в Забайкальском ре-
гионе  имеют высшее образование. Правда, 
если изучить анкеты, все они – выходцы из 
семей рабочих, крестьян и малооплачи-
ваемых бюджетников. В армию выпускников 
вузов привело желание в будущем попытать 
счастья в силовых структурах, на таможне и в 
налоговых органах. Служба в армии поможет 
им открыть эти двери. Детям госчиновников  
и крупных бизнесменов и без того везде – 
«зеленый коридор».

Пока Дума думу думает…

Военнослужащие по призыву должны 
быть подготовлены к службе в армии мо-
рально, физически, и профессионально.   
Тогда за год службы они сумеют освоить 
воинские специальности – само собой, не 
требующие  специальных глубоких знаний. 

Но в действительности новобранцам не 
менее трех месяцев приходится адаптиро-
ваться к новой, чисто мужской, среде, привы-
кать к дисциплине, физическим нагрузкам… 
Невольно напрашивается вывод: по всем 
перечисленным выше пунктам существуют 
серьезные изъяны. 

Возьмем моральную подготовку допри-
зывной  молодежи. По отчетам все гладко 
–  не придерешься: военно-патриотическое 
воспитание – на высоте. Перед старше-
классниками и допризывной молодежью 
выступают фронтовики, ветераны Великой 
Отечественной войны. Рассказывают под-
росткам о том, что в их время зазорно было 
не служить в армии. «Девки засмеяли бы, 
замуж не пошли бы – а вдруг больной? От-
чего забраковали-то?». 

Но  на лицах недорослей видны  скеп-
тические ухмылки. Не убеждает их пример 
стариков. Может быть, оттого, что жизнь 

свою ветераны прожили незавидную. Жили 
впроголодь, хоть и трудились на износ. Об 
их заслугах перед Родиной государство 
вспомнило лишь под закат – назначило 
фронтовикам достойную пенсию. 

Нынче времена и приоритеты поменя-
лись. Девушки не осуждают парня, сумев-
шего «откосить» от армии. Скорее, наоборот. 
Смотрят с интересом: видать, денежный, 
откупился. А сами парни? Приведу разговор 
с «уклонистом» – он прописан по одному 
адресу, а проживает по другому, вот и не 
могут сотрудники военкомата вручить ему 
повестку  о призыве. Андрей признался, что 
служба в армии его не пугает: «Не хочется 

терять время.  Опоздать при раздаче теплых 
мест под солнцем». За год его ровесники 
с влиятельными родителями, которым 
доктора, благодаря связям и знакомствам 
предков, отыскали кучу недугов и добились 
их законного освобождения от службы – по 
нездоровью, займут нишу в бизнесе. Попро-
буй потом оттесни их. Один выход: уезжать в 
другой регион. Но и там прибыльные места 
уже заняты. 

Но не все молодые люди рвутся поскорее 
начать свой бизнес. Службы в армии избе-
гают по другим – весьма прозаичным – при-
чинам:  не приучены к труду, к дисциплине. 
Служба их – пугает. Проще – уклониться от 
призыва. Тем более, это ненаказуемо. Ну, 
или почти ненаказуемо. Во-первых, вручить 
им повестку о призыве не так-то просто. А 
нет подписи под повесткой, и привлечь к от-
ветственности нельзя. Предположим, что со-
трудники полиции, а их нередко приходится 
привлекать во время призывной кампании, 
все-таки отыщут уклониста и вручат ему 
повестку. Наказание – штраф, равный до-
ходу «фигуранта» за два-пять месяцев, или 
же условный срок наказания. Ха! Кого это в 
наши дни пугает?

В итоге с 2002 года по 2013 год число 
уклонистов в нашей стране возросло почти 
в семь раз! Сейчас их ряды в год достигают 
двухсот тысяч, а это сопоставимо с чис-
ленностью Сухопутных войск в Российской 
армии.

В Забайкалье, в частности, в 2012 году от 
службы в армии уклонилось 223 человека.

Как их догнать? Как заставить выполнять 
свой долг перед Родиной? Лучшие думские 
умы ломают над этим головы.

Справка:

В Госдуме на рассмотрении сейчас 
находится законопроект о наказании 
рублем уклонистов. Автор законопро-
екта – заместитель председателя 
Комитета Госдумы по обороне, пол-
ковник запаса Франц Клинцевич – пред-
лагает обложить уклонистов налогом 

в 13%, который они должны платить 
вплоть до достижения шестидесяти 
лет. Доход от сбора налога, по его  
мнению, должен пойти на поддержку 
военнослужащих, получивших ранения 
в «горячих точках», или же увечья во 
время плановых учений. 

Правда,  сходный законопроект о нака-
зании уклонистов рублем в 2010 году был 
отклонен. Как аморальный.  

Возможно, следует пойти накатанным 
путем – готовить мальчишек преодолевать 
трудности, уметь владеть своим телом, знать 
историю Советской и Российской армий.  То 
есть, вернуть в школу начальную военную 
подготовку (НВП), поднять на должную вы-
соту ее величество Физкультуру.

Необязательный предмет?

– Занятия по НВП отменили. Глупость, 
считаю. Ввели в школьное расписание дру-
гой предмет – ОБЖ, или обеспечение основ 
жизнедеятельности. Но это, как говорится, 
песня о другом. Парни, старшеклассники, 
не умеют выполнять команды: «Равняйсь! 
Смирно!..» Не умеют различать воинские 
звания… Стыдоба! – сетовал в разговоре 
с корреспондентом житель города Борзя, 
фронтовик Александр Андреевич Аксенов.

ОБЖ ведут нередко педагоги-женщины 
– в нагрузку к своему основному предмету, 
объяснили мне учителя. Они порой сами 
воинские звания не различают. А  физкуль-
тура – необязательный предмет. На профи-
лирующие предметы – математику, химию, 
историю, литературу – часов в школьном 
расписании не хватает… Да и спортзалы-то 
не во всех школах есть. А спортивные объек-
ты в районных бюджетах не входят в список 
жизненно-важных.

Заморожено строительство  бассейна в 
поселке Шерловая Борзинского района. Сте-
ны спортивного корпуса, правда, возведены 
еще десять с лишком лет назад, но на этом 
дело и встало. Городской стадион в Борзе, 
когда-то гордость местных футболистов и 
любителей коньков, разрушен. 

В Могочинском районе в двух поселениях 
нет школьных спортзалов. Летом спасает 
школьный двор, а вот зимой занятия по 
физкультуре ведутся в обычных классах. 
В других районах края ситуация не многим 
лучше..

И в то же время министерство обороны 
РФ бьет тревогу: физическая форма воен-
нослужащих – не на высоте! Именно поэтому 
в армейских подразделениях введены новые 
должности – инструкторов по физической 
подготовке. И… материальные стимулы. 
Правда, лишь для кадрового состава.

Полковник запаса, руководитель Забай-
кальской краевой общественной организации 
«Ветеран» Валерий Тытенко комментирует 
нововведение:

–  У меня – дочь, она – военнослужащая, 
регулярно сдает спортивные нормативы и 
получает за это дополнительный месячный 
оклад. Я вот в свое время (во время службы  
в рядах Советской, а затем Российской 
армии – авт.) в спортзал – ни ногой. Зря… 
Сейчас вместе с дочерью по полю пробежки 
совершаю.

Ну, с кадровым составом разобрались. 
А как быть с военнослужащими по призы-
ву? При Советском Союзе существовала 
отлаженная система подготовки к службе 
в армии допризывной молодежи. В школе 
– занятия по начальной военной подготов-
ке, пятидневные военные сборы старше-
классников, игра «Зарница». У учащихся 
ПТУ и техникумов, в коллективах рабочей 
молодежи – стрельбы в тире, спортивные 
секции, где за тренировки не приходилось 
платить. В семидесятые-восьмидесятые 
годы, кроме того, существовал госзаказ на 
подготовку в ДОСААФ для армии водителей, 
радистов, парашютистов, других военных 
специальностей. В пору перестройки, это 
девяностые годы прошлого века,  система 
была порушена. В наши дни, впрочем, любой 
желающий тоже может совершить прыжки с 
парашютом, но –за плату.



Аты-баты, кто – в солдаты?
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Справка:

Одно занятие с личным тренером 
по сноуборду родителям подростка 
в Забайкальском регионе обойдется в 
450 рублей.  Занятия конным спортом – 
4000 в месяц. Сын предпочел фигурное 
катание? Придется раскошелиться: 

приобрести коньки и форму. Лучникам 
– лук. А это далеко не всем по карману. 
Как ни крути, плавание – наименее за-
тратный (для родителей) вид спорта. 
Но бассейны в Забайкальском крае 
доступны немногим –  лишь жителям 
краевого центра и Краснокаменска. 

        
Бесплатные (для их участников – авт.) 

массовые лыжные забеги, различные 
спартакиады, водные фестивали все же 
проводятся в крае – один-два раза в год. Но 
занятия спортом  от случая к случаю – не 
панацея от бед. В городские дворы подростки 
выходят не с мячом – с банкой пива. В селах 
давно забыли о массовой забаве – игре в 
городки. Теперь упражняются все больше 
…в «бутыльборде».

– Я сам на футбольном мяче и хоккейной 
шайбе вырос. Но у нас, а я жил в Ульяновске, 

были спортивные секции, были дворовые 
хоккейные коробки, – включился в дискуссию 
военный комиссар Петр Евгеньевич Брыкин. 
– В Забайкалье массовый спорт развит сла-
бо. Ребята приходят в войска физически не 
подготовленными. Мы проводим районные, 
краевые спартакиады допризывной молоде-
жи. Но этого явно недостаточно. Не случайно 

сейчас при технагрузках в воинских частях 
днем введен час отдыха: ребят надо посте-
пенно вводить в нужный ритм, приучать к на-
грузкам. Но в идеале это нужно делать еще 
на «гражданке». В селах должны появиться 
тренеры по различным видам спорта: сель-
ские ребята на спартакиадах уступают в под-
готовке городским сверстникам.  В городах  
нужны  спортивные площадки – в каждом 
дворе.  Необходимы дворовые команды – по 
футболу, волейболу. 

 Дедовщина искоренена?

– Ну, откуда «дедам» сейчас в Российской 
армии взяться? Служба до года сокращена. 
Кроме того, сейчас  почти 80 процентов при-
зываемых ребят проходят службу в своем 
регионе, вблизи от дома. «Дедов» попросту 
нет, - уверял военный комиссар Брыкин.

Валентина Викторовна Мордова, пред-
седатель Забайкальского регионального 
комитета солдатских матерей, не согласи-
лась с ним:

– «Дедов» нет. Но неуставные взаимо-
отношения не исчезли. Просто приняли 
другие формы. Теперь новобранцев «ставят 
на счетчик». Да вот свежий пример! К нам в 
комитет обратилась мама солдата. Вечером 
сослуживцы потребовали, чтобы ее сын  
перечислил на банковский счет одного из 
них полторы тысячи рублей. Буквально на 
следующее утро сумма уже возросла… до 
четырех с половиной тысяч! С этим случаем 
мы с помощью командиров разобрались, в 
этой воинской части наведен порядок. Но 
нередко солдаты сообщают о вымогатель-
стве денег лишь после увольнения в запас. 
Боятся побоев.

Известны, кроме того, случаи давления 
кавказцев. Они заявляют: «Наших земляков 
обижали в Забайкалье, теперь – наш черед». 
Солдаты, не в силах противостоять им и 
самовольно покидают свои части. Да вот 
последний случай: новобранцы покинули 
часть на третий день после прибытия к месту 
службы.

Возможно, причина всплеска неуставных 
взаимоотношений в том, что в наши дни на 
службу в армии призывают молодых людей 
с судимостью. Они и приносят в воинские 
подразделения тюремные понятия и лагер-
ные устои?

– Угрозы именно от них нет, – убежден 
военный комиссар Забайкальского края пол-
ковник в запасе Брыкин. – Я по своему опыту 
службы в Домнинской зенитно-ракетной 
бригаде, десять лет там был командиром, 
знаю: ребята с судимостью  очень сожалели 
о своем прошлом. Многие из них  случайно 
получили судимость. Спилили дерево – из-за 
того, что семья бедствовала. Что же, из-за 
этого закрыть перед ребятами все двери 
в другую жизнь?.. У меня 130 ребят были 
с судимостью. У них процент возбуждения 
уголовных дел – минимальный.

У молодых людей с судимостью – те же 
права, мы просто обязаны их призвать. Но 
мы, конечно, фильтруем, не посылаем в 
войска призывников, осужденных за грабе-
жи, убийства.  И… в тех воинских частях, где 
есть костяк офицеров, дисциплина, там нет 
условий для появления криминала.

Свои порядки, порой, криминальные,   в 
воинских коллективах пытаются устанавли-
вать совсем другие ребята – неформальные 
лидеры, которых «воспитала» улица.

Петр Евгеньевич Брыкин предложил 
по-другому поставить вопрос: почему у нас 
в Забайкальском крае процент судимых так 
высок?

Действительно, почему? 

В девяностые годы, во время упадка эко-
номики в стране, развала сельского хозяй-
ства, в армию косяком пошли молодые люди 
– от безвыходности, чтобы выжить. Тем бо-
лее, служить-то всего год! Возможно, за год и 
страна выползет из экономического кризиса, 
и рабочие места появятся… Армия тогда, по 
сути, превратилась в «армию выживания», 
или «армию спасения» – своих же сограж-
дан – от непродуманных правительственных 
реформ. В 1990-2005 г.г. даже специально 
создавались роты для откормки солдат с 
дефицитом веса. Была введена «бочковая 
система», то есть во время завтрака, обеда 

и ужина «дистрофикам» полагалось съесть 
по полторы порции на каждого. Буквально за 
три месяца недокормыши набирали в весе.

Сейчас это явление не столь массово, 
но  у нас, в Забайкальском крае, примерно 
два процента от числа призванных – по-
прежнему – с дефицитом веса.  А это говорит 
о многом. Например, о том, что есть еще 
семьи, которые питаются впроголодь. И о 
том, что с безработицей до сих пор не по-
кончено… Не это ли толкает подростков на 
конфликт с Законом?

За последние годы ситуация в стране ста-
билизировалась. И на село начали, наконец, 
обращать внимание. В Забайкальском регио-
не даже обещают вдвое увеличить субсидии 
фермерам. Правда, для этого понадобился 
визит в край министра сельского хозяйства 
РФ. Он признал, что в наших условиях 
фермерство – практически геройство… Но 
страну, и Забайкальский край в том числе, 
настиг другой кризис – демографический, и 
очень больно ударил по армии. Призывать 
стало некого. 

Справка

По официальным данным Росстата 
в 2009 году в РФ насчитывалось 33,7 
млн. молодых людей в возрасте от 15 
до 29 лет; в 2011 г. – 32,4 млн.; в 2012 г. 
-31, 6 млн. Соответственно, 24, 23 и 22 
% – от населения страны.

План по призыву выполнить удается, но 
– с трудом. Велик процент молодых людей,  
не годных к службе. В Забайкальском крае 
хуже всего дела обстоят в глубинке. В Кырин-
ском, Ононском районах  процент годности 
к службе в армии у молодых парней – при-
мерно 60 процентов. В Могочинском районе 
и того хлеще: чуть выше пятидесяти процен-
тов. Дмитрий Плюхин, глава Могочинского 
района, очень точно  поставил «диагноз» 
социального явления: «Пьянки, наркотики». 
Или социальная запущенность.

По сводкам полиции Забайкальского 
края, в 2012 году в восемнадцати районах 
Забайкальского края зарегистрирован рост 
подростковой преступности. Подростки – из 
неполных, неблагополучных семей, предо-
ставлены сами себе, ничем не заняты… 
А природа не терпит пустоты. Родителям, 
учителям, работникам культуры, обществен-
никам нет дела до мальчишек? Их прибирают 
к рукам односельчане, не расстающиеся с 
бутылкой водки, как младенцы с соской.  Или 
наркодилеры. Толкают на правонарушения. 
А дальше – дорожка накатанная… Если, 
конечно, те, кто рядом с подростками, не 
спохватятся.

Армия – слепок общества. Нет стабиль-
ности в экономике? Процветает безработи-
ца? Не стоит удивляться, что среди ново-
бранцев  вновь появляются недокормыши. 
В обществе нет культуры поведения, нет ее 
и в армии. В обществе  разгул криминала? 
И в армии  пропишется криминал. 

Бойкий на меткое словцо народ давно 
на этот счет заготовил пословицу: нечего 
на зеркало пенять, коли рожа крива. С себя 
надо начинать, со своей семьи, своего двора, 
поселка, города, края… Армия и народ – еди-
ны. Не нами придумано.

Нина Коледнева.
Фото автора.
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«В богатом сырьевыми ресурсами крае 
нельзя жить бедно!». Считает глава Мого-
чинского района Дмитрий Валентинович 
Плюхин.

– Дмитрий Валентинович, вы – учи-
тель физики. Почему решили примерить 
на себя «шапку Мономаха», возглавить 
район?

– Я после окончания Читинского педин-
ститута шесть лет преподавал в Могочинской 
средней общеобразовательной школе фи-
зику. Затем перешел работать начальником 
отдела информатизации Могочинского от-
деления дороги.

А на выборы главы района год назад 
пошел самовыдвиженцем. Я сам родом из 
Могочи. Здесь родился, вырос, много лет 
трудился в образовании, на железной дороге. 
Знаю проблемы. Хотелось вывести свой рай-
он из отсталых - по социальным показателям, 
дать людям возможность вздохнуть свобод-
но. Вот парадокс: по доходам мы занимаем 
третье-четвертое место в крае, а живем 
беднее, чем дотационные районы!

– Остановитесь, пожалуйста, на до-
ходах. Из чего складывается бюджет 
района?

– Наполнение районного бюджета, в 
основном, идет за счет НДФЛ. Наиболее 
ощутимый вклад – от местного отделения 
железной дороги и золотодобывающих пред-
приятий. У нас же остается всего 28,9 %  от 
собранных налогов.

Железнодорожники получают высокие 
зарплаты. Но, выходит так, что не имеют 
права жить, как им хотелось бы. Записать, 
например, своих детей в платные спортивные 
секции, водить на занятия в бассейн, отдо-
хнуть на курорте всей семьей, или съездить 
в зарубежные страны во время отпуска… Они 
по 100-180 тысяч рублей ежегодно отдают в 
казну в виде налогов.

Мы кормим дотационные районы. Но! 
Чтобы мы выжили, нам тоже дают… 
дотацию. По сути, из наших же денег. А 
к чему это приводит, и уже привело? По-
следние четверть века в нашем районе 
не строилось жилье, не было никакого 
строительства и в социальной сфере. 
Я, как глава, рад бы построить новый 
детский сад. Но требуется доля вложе-
ния капитала из районного бюджета. Мы 
не в состоянии вложиться, даже проект 
оплатить не можем. А на «нет», как го-
ворится, и стройки нет. В двух школах 
в поселениях нет спортивных залов. 
Мы и тут только руками разводим: нет 
финансов.

И у людей нет заинтересованности: 
работают-работают, а их налоги уходя в 
краевой и федеральный бюджета. 

– А золотодобывающие предприятия? 
Каков их вклад в районный бюджет?

– В прошлом году намыли 700 кг. Золота. 
Это неплохой для Забайкальского края по-
казатель. Золотодобывающие предприятия 
отчисляют в бюджет района 27%, налог по 
добыче полезных ископаемых. Остальное 
уходит в бюджет края.

– У вас в Амазаре строится еще одно 
градоообразующее предприятие - целлю-
лозный завод…

– Завод только пытаются построить – вот 
уже девять лет. Но, если честно, я бы не хо-
тел, чтобы его построили… В том виде, как 
запланировано, и при нынешних инвесторах. 

Производство крайне вредное, техноло-
гии очистки древесины устаревшие, на 
хлоре. У нас может повториться история 
Байкальского ЦБК. Сколько сил потребо-
валось, чтобы Байкальский целлюлозный 
комбинат  закрыли! А мы наступаем на те 
же грабли... Не случайно китайцы не хотят 
размещать подобные заводы на своей 
территории. У себя, вдоль границы с Рос-
сией, и с нашим районом, в том числе, они 
создают заказники и природоохраняемые 
зоны, ввели мораторий на вырубку леса. 
А в нашем районе 400 километров леса, в 
приграничной полосе с Китаем, отданы на 
49 лет в аренду Китаю. И девять лет там 
велась вырубка леса, вырубленый лес в 
основном шел напрямую в Китай. Сейчас 
складируется, гниет под дождем… Местные 

жители недовольны. Лес – это грибы, яго-
да. В реке – рыба, подспорье в семейном  
бюджете.

Мы  обратились за помощью к специали-
стам Даурского природного заповедника. 
Привлекаем специалистов-экологов, чтобы 
на своей территории организовать заказни-
ки. И, кроме того, планируем контролиро-
вать условия соблюдения договора аренды 
китайской стороной. В случае нарушений, 
будем инициировать вопрос о расторжении 
договоров.

– Чем заняты китайские рабочие в 
Амазаре? И сколько их там.

– Когда 20 человек, когда – 100. Одни 
уезжают, другие приезжают. Строят для 
себя общежитие, гаражи. Пытаются строить 
завод. И… рубят лес.  Мусорят. Буквально 
на этих днях поступила жалоба от жите-
лей Амазара: китайцы выбросили в реку 
пустые мешки из-под цемента. А река – 
нерестовая. От взвеси цементной пыли 
может погибнуть молодь. Мы отправили с 
проверкой сотрудников полиции, предста-
вителей лесхоза.

 – А для социальной сферы поселка 
Амазар есть ощутимая польза от при-
сутствия китайских рабочих?

– Ну… разве участок проезжей дороги 
отсыпали. Но их помощь несоизмерима с их 
воздействием на окружающую среду.

Экспресс-интервью

– Дмитрий Валентинович, Вы, в про-
шлом учитель, должны хорошо знать 
проблемы школы…

– Мало талантливых учителей, с призва-
нием… У учителей нет материальной заин-
тересованности. Если не платят, кто пойдет?  
Мужчины-педагоги не задерживаются в шко-
ле. Вот сейчас на весь Могочинский район 
только пять педагогов-мужчин, в основном 
это – преподаватели физкультуры. В самой 
Могоче – только два учителя-мужчины. А, на 
мой взгляд, есть сугубо мужские предметы 
- это «труды» для мальчиков, физкультура 
для мальчиков, математика,  и физика, в 
том числе.

 – Коснемся еще одной «больной» сфе-
ры в глубинке  - здравоохранения.

– Действительно, больной. В нашей 
центральной районной больнице не хватает 
специалистов, в поселениях – фельдшеров. 
А мы не можем пригласить специалистов – 
нет жилья.

 – Но Постановление Правительства 
о выплате миллиона рублей молодым 
врачам, пожелавшим поехать в глубинку, 
должно было закрыть брешь…

– Постановление не продумано. Деньги 
выплачиваются только врачам, а нам в посе-
лениях нужны фельдшеры. На саму Могочу 
это Постановление тоже не распространя-
ется: Могоча – город. А врачи за миллионом 
могут поехать только в сельские больницы. 

– Вы, как глава района, какие планы 
строите? Какие программы пытаетесь 
осуществить?

– Я ни-че-го не смогу осуществить, пока 
не будет денег в районном бюджете. Вся 
работа сводится к тому, чтобы  выживать, 
распределять финансирование так, чтобы не 
попасть на штрафные санкции… Пытаемся 
делать кой-какую мелочевку. Например, в 
партнерстве с золотодобывающим пред-
приятием отсыпаем дорогу.

Нужно иначе формировать бюджет. Если 
нам будут оставлять 45-50% собираемых в 
районе средств, а не 28,9 %, мы не будем 
нуждаться. И тогда дотации нам не нужны. 
Тогда можно вести речь о развитии района, 
осуществлении экономических и социальных 
программ.

  
Нина Васильева.

Фото из блога Д. В. Плюхина.

Константин Ильковский: 
«Необходимо объединение 

всех здравых конструктивных 
сил региона».

– Почти каждый день я езжу по райо-
нам Забайкальского края, знакомлюсь с 
ситуацией, – рассказывает о своей работе 
сам Константин Ильковский. – Очевидно, 
что краю нужны перемены. Свой задачей 
я вижу привлечение в регион масштабных 
проектов – и промышленных, и сельскохо-
зяйственных, и социальных. Именно они 
смогут обеспечить забайкальцев достойно 
оплачиваемыми рабочими местами, напол-
нить бюджет и создать в крае условия для 
инфраструктурного прорыва.

Но не только этим определяется разви-
тие региона. У края – большой потенциал 
для развития малого и среднего бизнеса. 
Это, в первую очередь, развитие лесной и 
лесоперерабатывающей отрасли, сельского 
хозяйства, туризма. Государство, в свою 
очередь, должно создавать комфортные 
условия, не мешать, а помогать людям, ко-
торые готовы строить собственное дело.

Сейчас идет работа по обновлению 
администрации. Взят курс на омоложение 
и привлечение местных специалистов. У 
Забайкалья – прекрасный человеческий 
ресурс, который надо использовать в пол-
ной мере. Еще раз скажу: я не собираюсь 
делить людей ни по партийному признаку, 
ни на «своих» и «чужих» и буду сводить 
«политическую» составляющую работы 
губернатора к минимуму. Давайте называть 
вещи своими именами: ситуация в крае та-
кова, что для ее кардинального улучшения 
необходимо объединение всех здравых 
конструктивных сил региона.

Считаю необходимым изменить от-
ношения Забайкалья с федеральным 
центром, которые, будем честны, сей-
час не устраивают ни Читу, ни Москву. 
Я обсуждал этот вопрос с Владимиром 
Путиным перед своим назначением 
и встретил понимание с его стороны. 
Сейчас наша задача – представить план 
развития, под который Москва готова 
будет выделять деньги.

Увеличение федерального финанси-
рования Забайкальского края вкупе с при-
ходом в регион крупных бизнес-проектов 
смогут изменить ситуацию и сделать жизнь 
людей лучше. Именно в этом я вижу глав-
ную задачу своей деятельности.

Беседовал А. Тригласов.

Жильцы создали свой фонд

17 июня в Чите состоялось  собрание 
горожан, проживающих в домах по ул. Н.  
Островского,  27,  Ангарской, 33, 35,  Ленина 
52, 54 по поводу благоустройства и  ограж-
дения прилегающего к ним двора. Организо-
вал  собрание  Валерий Афицинский, доцент 
ЗабГУ, при поддержке активистов домовых 
комитетов. Валерий Александрович также 
стал инициатором создания фонда двора, 
средства в который перечислят жильцы всех 
квартир вышеназванных домов.

Ранее была достигнута договоренность 
со «Службой заказчика» о финансовой под-
держке с ее стороны   по установке ограж-
дения и  ворот на территории этого двора. 
Протокол собрания жильцов в ближайшее 
время будет направлен в адрес «Службы 
заказчика».

На собрании также были рассмотрены 
другие актуальные вопросы. Так, была об-
суждена проблема  выгула собак. Участники 
собрания пришли к единому мнению о том, 
что необходимо принять соответствующий 
закон об отведении специальной терри-
тории для выгула собак их владельцами, 
при нарушении которого управляющая 
компания должна взимать с них штраф. 
Сегодня  владельцы собак выгуливают их 
в жилой зоне – на детских и спортивных 
площадках. 

На собрании  был поднят вопрос и о 
создании спортивной площадки для детей 
за счет фонда двора, что, несомненно, не 
только укрепит их физическую форму, но и 
послужит хорошим примером воспитания 
юного поколения.   

Надежда Степанова.
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Где находится 
пенсионерский рай?

Вот и еще одна семья – мои соседи 
по дому – покинула Забайкалье, не ис-
пытывая особой тоски по малой родине. 
Впереди – цветущий, обласканный южным 
солнцем, Краснодарский край. До моря 
– рукой подать. Соседка перед отъездом 
мечтательно улыбалась: «Там люди по 
два урожая за лето собирают! Во-от такие 
арбузы растут!». 

Бог с ней, с соседкой. Они с мужем чест-
ным трудом заработали пенсию и убыли на 
его родину, откуда он по распределению 
приехал в далекое Забайкалье 20-летним 
пареньком. Жена – местная. Но, поездив с 
благоверным в отпуск на плодородную Ку-
бань, уговорила мужа остаток лет провести 
в благодатных краях.

Недавно звонили: довольнехоньки. Дом 
(благоустроенный) купили за миллион ру-
блей в станице, огород – 40 соток со всеми 
фруктово-ягодными деревьями и кустами. 
По выходным ездят на Черное море отдо-
хнуть от домашних дел.

Возможно, на Кубани и есть, так назы-
ваемый, пенсионерский рай. Или, к примеру, 
на Тамбовщине, где также можно недорого 
купить благоустроенное жилье с земельным 
участком. Но наслаждаться тишиной в  саду, 
где плодоносят выхоженные твоими руками 
яблони и груши, а в кустах смородины дело-
вито шныряют ежи, можно лишь находясь 
на заслуженном отдыхе. В этой и соседней 
с ней областях Центрального Черноземья 
цены на продукты и товары первой неоходи-
мости в 2-3 раза ниже, чем в Забайкальском 
крае. Таким образом, на пенсию и доходы, 
получаемые от собранного урожая, здесь 
можно жить неплохо. 

Однако работать в этих благословенных 
краях негде. Все работоспособное насе-
ление центральных регионов России, как 
правило, трудоустраивается в Москве или 
Санкт-Петербурге. Но зарплата здесь не 
такая высокая, как это видится издалека: 
в среднем 25-40 тысяч рублей. Даже мо-
сквичи и жители ближайшего Подмосковья 
с их пропиской нередко не могут найти 
высокооплачиваемую работу.

А как прикажешь жить на 25 тысяч рэ в 
месяц, если всю эту сумму надо отдать за 
жилье в однокомнатной квартире? Немного 
дешевле стоит комната в коммуналке. А что 
остается на жизнь? Считаем. Одна поездка 
в метро или на автобусе (троллейбусе) – 28 
рублей. Скромно поесть в течение дня – от 
300 до 500 рублей. Скромно одеться (даже 
на ежемесячных распродажах) – не на что. 
Иметь две работы - практически лишить 
себя сна. 

Правда, по рассказам одной бабули, 
с которой я познакомилась в поезде, она 
имеет до 60 тысяч рублей в месяц, работая 
дворником у трех коммерческих ларьков и 
сторожем – сутки через трое. По ее словам, 
работа эта – не обременительная. Но пой-
дет ли на такую работу молодой человек, 
имеющий два высших образования?

За работой – в другие края

Сегодня молодежь повалила сплошным 
потоком из Забайкальского края в иные 
российские регионы, в т.ч. в первопре-

стольную. Не так давно уехала туда и одна 
моя знакомая молодая семья. Муж и жена 
– люди творческих профессий. Двое детей 
– школьники. Поехали пытать счастья на 
чужой стороне, потому что в родных краях 
его не нашли. А много ли им, молодым, 
для счастья надо? Не так уж и много. Всего 
лишь нужна работа с достойной зарплатой 
(от 40 т.р. и выше) – каждому. Иначе не 
выжить с нашими заоблачными ценами и 
тарифами. 

Сейчас эта молодая семья снимает квар-
тиру в Подмосковье и подыскивает удобные 
варианты для приобретения квартиры. В 

Чите квартира продана. Одновременно 
Александр и Ирина занимаются поиском 
работы в Москве, но пока не нашли. Узнала 
об этом из переписки с ними. Но ребята не 
теряют надежды, как известно, забайкальцы 
– народ терпеливый и оптимистичный. 

Недавно на сайте Zarplata.ru была 
опубликована статья «Забайкальский край 
теряет трудовые ресурсы», посвященная 
оттоку трудоспособного населения из на-
шего региона. В ней говорится, в частно-
сти, что, несмотря на 
окончание кризиса, 
найти работу в За-
байкальском крае с 
достойной зарпла-
той так же трудно, 
как и в кризисные годы. Новые вакансии не 
привлекают молодых людей, которые ак-
тивно покидают регион. Тревогу вызывает и 
демографическая ситуация. По прогнозам, 
небольшой рост рождаемости в 2012 году 
сменится спадом, поскольку в детородный 
период вступили девушки, рожденные в 
начале 90-х годов, когда рождаемость в 
России упала до исторического минимума.

Демографическая ситуация в регионе 
была сложной и в советский период. 
Читинскую область, преобразованную 
в 2008 году в Забайкальский край, по 
воспроизводству населения относили к 
числу деградирующих регионов. В 90-е 
годы репродуктивная активность на-
селения снизилась. Убыль населения с 
января по декабрь 2012 года составила 
6884 человека.

На начало 2012 года численность 
постоянного населения Забайкальского 
края составляла 1 миллион 99 тысяч и 
за год сократилась на 4,1 тыс. человек 
(0,4%). Практически незаметный всплеск 
рождаемости не компенсировал мигра-
ционную убыль. Не улучшила ситуацию 
и международная миграция – увеличе-
ние составило лишь 393 человека. От 
соотечественников, проживающих за 
пределами, и намеревающихся пересе-
литься в регион, в 2012 году поступило 
лишь 55 анкет. А ознакомившиеся в 2012 
году с условиями жизни в крае русские 
казаки, живущие в Австралии, вряд ли 
захотят менять Зеленый Континент на 
свою историческую родину.

Стимул к переезду 
– высокая зарплата

Ситуация весьма тревожная, однако 
региональная исполнительная власть, 
встроенная в общероссийскую властную 
вертикаль и работающая по федеральным 
законам, изменить ее к лучшему своими 
силами явно не в состоянии. Достаточно 
сказать, что в документе «Информация 
о реализации Плана мероприятий по 
улучшению демографической ситуации в 
Забайкальском крае в 2011 - 2015 годах» 
чиновники региона были вынуждены на-

писать смехотворные вещи. К примеру, в 
соответствии с Законом Забайкальского 
края от 29 декабря 2008 года № 107-ЗЗК «О 
мерах социальной поддержки многодетных 
семей в Забайкальском крае» многодет-
ным семьям предусмотрена одна из мер 
социальной поддержки - ежемесячная де-
нежная выплата в размере… 300 рублей на 
ребенка ($10). Эти выплаты производятся 
на детей, начиная с третьего. Для сравне-

ния можно отметить, 
что рекордная сумма, 
назначенная в каче-
стве «золотого пара-
шюта» генерально-
му директору ГМК 
«Норильский никель» 

Владимиру Стржалковскому ($100 млн), 
превысила забайкальскую 10-долларовую 
подачку в 10 миллионов раз.

Главной причиной бегства из Забайкаль-
ского края молодого населения эксперты на-
зывают крайне низкую заработную плату. На 
сайте Государственной службы занятости 
населения региона размещена информа-
ция о вакансиях Приаргунского производ-
ственного горно-химического объединения 
в городе Краснокаменск. Для постоянной 
работы под землей требуются газоэлектрос-
варщик и эектрослесарь с зарплатой от 20 
до 39 тысяч рублей, взрывник с заработком 
45 тысяч рублей. Машинисту экскаватора 
предлагают до 18 тысяч рублей, водителю 
БелАЗа – от 20 тысяч рублей.

Несмотря на полный социальный пакет, 
возможность ипотечного кредитования, 
оплату жилья, вакансии для рабочих на 
подземных и тяжелых работах, малопривле-
кательны. Вряд ли удастся пригласить на 
работу и геолога с высшим образованием, 
которому предлагают заработок в 44 тыся-
чи рублей, поскольку спрос на российских 
геологов в соседней Монголии и в Африке 
– высочайший.

Российской законодательной и испол-
нительной властью установлены высокие 
ставки и оклады государственным чинов-
никам федерального и регионального уров-
ней. Разница в заработной плате госслу-
жащих и бюджетников настолько высока, а 
масштабы коррупции настолько велики, что 
хорошей зарплаты в российской провинции, 
видимо, придется ждать еще долго.

Люди едут за туманом...

ДЕМОГРАфИЯ
И ГЕОГРАфИЯ

Не все измеряется рублем…

У многих моих читинских знакомых сы-
новья и дочери, получив одно-два высших 
образования, уезжают работать в Ново-
сибирск, Томск, Красноярск, Краснодар, 
Воронеж и т.д. Несомненно, закрепляются 
на рабочих местах, в первую очередь, те, 
кто имеет опыт работы, профессиональные 
навыки. Продав квартиры, они приобретают 
жилье в тех регионах, где находят стабиль-
ную работу с высоким заработком. Вряд 
ли кто-то из них вернется в Забайкалье, 
где, к сожалению, не пригодились их вы-

сокий профессионализм и неординарные 
способности.

Некоторые искатели счастья в других 
краях возвращаются на свою малую родину, 
получив первые жестокие уроки в испыта-
нии на выживаемость в чужой среде. Зали-
зывая раны, они не решаются возвращаться 
туда, где место под солнцем прочно занято 
аборигенами.

Но и среди молодых коренных жителей 
той же столицы идет жесткая конкурентная 
борьба: чужака не подпустят к выгодной 
работе с высокой зарплатой, используя на-
работанные родителями годами связи с нуж-
ными людьми, родство, кумовство и т.п.

По роду своей деятельности, мне неред-
ко приходится бывать в Москве и прилегаю-
щих к ней регионах, а также беседовать с их 
жителями. Везде – проблемы одни и те же. 
Конечно, центр России выгодно отличается 
от Забайкалья своим мягким климатом, но 
многие забайкальцы, поселившиеся там, 
чувствуют себя некомфортно в период с 
осени до весны. В это время в тех местах 
почти непрерывно идут дожди, слякоть и от-
сутствие солнечных дней вызывают стойкую 
депрессию. Забайкальцы ностальгируют 
по родным местам, вспоминая, как солнце 
щедро поливает землю, а сопки горят под 
ним редким изумрудом. 

Встречая знакомых и незнакомых людей 
в поездках по России, слышу от них, глав-
ным образом, добрые отзывы о Забайкалье 
и его жителях. «Нигде нет таких людей, как в 
ваших краях, у которых – широкая, доверчи-
вая  душа, а сострадание и милосердие – в 
крови», - так характеризуют забайкальцев 
в центре России. 

Хотелось бы надеяться на то, что наши 
земляки, покидая Забайкалье, задумались 
над тем, какую судьбу они выбирают, приняв 
решение обосноваться в благополучных, на 
их взгляд, регионах. Невольно приходят на 
память слова из старой песни: «Люди едут 
за деньгами, взяв в дорогу чемоданы…А я 
еду за туманом». К сожалению, многие за-
байкальцы сегодня едут …за туманом, пло-
хо представляя себе то будущее, которое 
они выбирают. Главное для них – большие 
деньги.  Но, как известно,  не все можно 
измерить рублем…

Надежда Гуменюк.
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… Если день-другой по сложившимся об-

стоятельствам он сюда не приезжает, то ощущает 
саднящую тревогу на сердце и ставший таким 
привычным зов: езжай скорее, тебя ждут, в тебе 
нуждаются близкие люди. Близкие  по духу,  при-
вязанности к этим окраинным кварталам, к малой 
родине под названием Черновские.

20 комплектов для детворы 

– Владимир Юрьевич и правда для нас – свет в 
оконце, – говорит заведующая детским садом № 7 
Евгения Ячменева. – И  не только для  коллектива 
нашего учреждения, для всех черновчан.   Он ведь 
наш, здесь родился, здесь, как говорят, получил 
путевку в жизнь. И от своей малой родины  не от-
рывается, помогает очень многим. Не потому, что 

так надо, по долгу депутата, а  так сердце велит. А 
видели бы вы, как его ребята встречают!

И, действительно, стоило только приехать в этот 
детский сад, что находится в агрогородке «Опыт-
ный», как тут же Владимира Иванченко обступила 
малышня: «Ура, ура, дядя Володя приехал!». Глаза 
«дяди  Володи» светятся,  и улыбка становится еще 
шире, когда с удовольствием наблюдает, как охотно 
ребятня из домика переходит в беседку. Осваивая 
затем – морозец нипочем – качели, в то время  как 
другие в этот момент  повисают на   спортивной 
стенке. Есть где малышам поиграть и посоревно-
ваться. Таких комплектов – от скамеечек,  столиков,  
качелей до беседок и  домиков – Иванченко вместе 
со своими помощниками, не затратив ни копейки 
бюджетных средств,  поставил на территории до-
школьных учреждений Черновского  района 20. 
Добавьте к ним еще пять, самые первые,  которые 
он установил на территории  детского сада № 58 
на руднике Кадала. И странно работающим здесь 
теперь вспоминать, что когда- то возле сада  был 
один лишь песок, голым-голо.   Даже в микрорайоне 
аэропорта есть площадка, хотя избирательный округ 
этот – другого депутата. 

Площадками помощь не ограничивается, 
территория детских садов №7 и № 93,  например, 
огорожена, благодаря Иванченко, добротным 
штакетником, а помимо обустроенной депутатом 
спортивно-игровой  площадки в детском саду № 93  
малыши с удовольствием облюбовали и располо-
женные на нескольких квадратных метрах в самом 
здании спортивные снаряды: хочешь, на кольцах 
упражняйся, подтягивайся на спортивной стенке и 
турнике, а желаешь – на канате тренируйся.

– Я и старшего сына Костю растил в уважении 
к спорту, а теперь и младших детей, Антона и Ва-
нюшку, к  физкультуре приучаю, без этого крепкого 
телом, сильного духом мужчину не вырастишь, 
– уверен Иванченко. – Думаю, как раз  вовремя 
– одному шесть лет, другой еще без штанов по 
дому бегает (смеется).  Во дворах жилых домов по-
селков Черновского района, устанавливая детские 
площадки, обязательно предусматриваю турники, 
стенки, бумы.     

45 «оживших» дворов

Еще несколько лет назад многие дворы того 
же поселка «Восточный» ассоциировались  с по-
жухлой  осенней травой  и грязным, перемешанным 
со скудным  мартовским снегом, песком.  Служа 
драматичными символами постперестроечных бурь, 
тоски по лучшим временам.   Но лет семь назад 
придомовые территории словно бы ожили, засияв 
синими, красными, желтыми красками. И это тоже 
– рука депутата Иванченко. Таких площадок он на 
свои личные средства оборудовал 45! Взять двор 
возле  девятиэтажки  № 20 по улице Новопутейской: 
строители ушли, бросив мусор, оставив  рытвины 
лунного пейзажа. От него теперь мало что осталось 
– Иванченко детскую площадку установил и здесь. 
Мало того, Владимир Юрьевич намерен  не только 
возле двух  девятиэтажек на  Новопутейской обору-
довать хоккейную площадку, но и  две -три обустроить 
в других поселках района.  И, если не успеет к этому 
сезону, к следующему  сделает наверняка.                    

Большой души человек

В средней школе № 51, как и в других школах по-
селка, Иванченко встречают как надежного друга.

– Он и раньше к нам по первому зову приезжал, 

а после того, как ушел из жизни директор  школы  
Виктор Степанович Туфанов, острее  ощутили, что 
мы – один на один в педагогическом коллективе, 
где одни женщины, с возникающими проблемами 
не останемся, и всегда можем укрыться за этими 
сильными плечами, – говорит учитель начальных 
классов Наталья Рожкова. – И, если что, – Иван-
ченко тут,  как тут, причем, к посторонней помощи 
прибегает редко, сам орудует за штурвалом своего 
«японца»,  так говорит он о своем подъемном кране. 
Прикатит, поможет, например, грунт разровнял на 
заброшенном участке возле школы, мусор вывез,  
оставшийся от прежних теплиц, порушенных слож-
ными девяностыми годами. А теперь, говорит, будут 
здесь скамейки и турникеты. И мы знаем, что так и 
будет, он всегда свое слово держит. 

– Большой души человек,  – продолжает раз-

говор учитель математики Янина Кунгурцева. – Без 
лишних, как всегда, слов как-то приехал, засучил 
рукава, и краны новые  установил, мойки. Особен-
но ему благодарны за помощь в побелке фасада 
школы.       

Нередкий гость   Владимир Юрьевич и  в своей 
родной школе № 44, и в седьмой, других учебных 
заведениях района. И не только для того,  чтобы 
оказать материальную помощь, но и участвовать в 
различных мероприятиях.           

– Один депутат – в поле не воин, – говорит  
Иванченко, – и в последние годы особенно я ощу-
щаю поддержку. Около трех миллионов рублей, 
например,  было выделено на капитальный ремонт 
детского сада № 93. В седьмой школе и школе № 44 
меняли внутренние сети. Что очень радует – ведь 
школам нашим по 40-50 лет, когда старые трубы 
демонтировали, в них даже просвета  не было.  10 
миллионов рублей выделено из бюджета на вос-
становление детского сада на улице Тобольского. 
Так что только в союзе с исполнительной властью 
района и  города можно  решить застарелые про-
блемы наших поселков.  

Горка, которая не тает 

Началом  возрождающегося  стадиона «Шах-
тер» когда-то стала вот эта высокая горка, прочная, 
надежная, сваренная на совесть. Этого, посчитал 
Иванченко, мало, – и хоккейная коробка, под 
основание которой он вместе со своими  друзьями 
разравнивал грунт, возведенные стены теплой 
раздевалки для юных хоккеистов  стали  другими 
«первыми ласточками» возрожденного  нынче 
стадиона. А то, что пока нет крыши у раздевалки – 
явление временное, все-таки требуется 300 тысяч  
рублей для завершения, и дайте срок, Иванченко из 
ситуации обязательно вырулит, поддержка спорта 
для него – святое. 

Истоки такого отношения – в детстве,  самые  
теплые воспоминания мальчишеских лет у него 
связаны с  катанием на коньках по льду веселой  
речки Жирейка, что протекает через парк Уголь-
щиков, и на импровизированных  обледеневших 
горках  на отвалах угольных карьеров.  В школе 
пробовал себя и в игре на гитаре в школьном 
ансамбле, занимался бальными танцами и даже 
занял второе место среди юных  мастеров фото-
дела  Читинской области. 

И все же спорт – это, что привлекало Влади-
мира и его старшего брата Валерия особенно. 
Усердные занятия  боксом под руководством 
тренера  Андрея Коропы,   а потом и  знаменитого 
Михаила Клочихина  привели к впечатляющим 
результатам:  Володя  вошел в сборную РСФСР,  
а старший брат Валера достойно представлял 
Читу и Забайкалья в сборной  СССР. Оба – ма-
стера спорта Советского Союза.                                                       

Под знаком милосердия          

За ее судьбой с замиранием сердца следили 
не только мы, земляки, но и жители всей нашей 
огромной России. Переживали, вместе с ней не 
теряли надежды и ликовали, когда помощь все же 
пришла: к счастью, мать президента Чеченской 
республики Рамазана Кадырова  отозвалась на 
сигнал бедствия благодаря  СМИ. Эта история – из 
разряда сказочных, но то, что Саша Писаренко из-
бавилась от своей тяжелой болезни, от странных 
своих снов,  стало явью. Когда улыбающаяся Саша 
вернулась в Читу  и вновь приступила к занятиям 

в в своей родной  51 школе, Владимир Юрьевич 
приехал к учителям с предложением – выразить 
благодарность народу далекой южной республики 
в лице ее граждан, живущих в Чите.

– И мы показали на карте во время этой встречи, 
какую территорию занимает Забайкальский край, а 
какую – в несколько раз меньше – вся Чеченская 
республика, - рассказывает учитель Наталья Рожко-
ва.- И в этой маленькой республике нашлось  такое 
большое доброе сердце! Когда Саша исполняла 
национальный чеченский танец,  трогательно было 
видеть, как едва сдерживались от слез взрослые, 
сильные мужчины! А после долго благодарили: «В то 
время, когда на центральных телеканалах нередко 
сообщается о случаях грубого, жестокого отношения 
к другим народам и национальностям, вы в малень-
кой провинциальной школе такое  важное начало 

положили для укрепления мира и дружбы!»
– А когда готовили этот классный час, к нам 

ученики таджикской национальности  подходили    
и спрашивали: «А можно к вам прийти?» – про-
должает Владимир Иванченко. – Добавьте к 
этому азербайджанцев, ребят из Узбекистана, 
которые  тоже учатся в  этой школе. Да и в 
других школах Черновского района, города 
можно встретить представителей различных 
национальностей. И, если в детском саду, школе 
будут воспитываться уважение  друг к другу, 
умение не разделять  людей по национальным и 
религиозным признакам, – посеем  только добро. 
Мой лучший друг, кстати,  Михаил Магомедов – 
дагестанец. О Забайкалье всегда  говорили, что 
рядом мирно соседствуют люди разных нацио-
нальностей, и о том, что мы, по сути, – единая 
интернациональная семья народов, – это я с 
детства помню. Вот и надо – шаг  за шагом – это 
культивировать, возрождать. 

И это будет справедливо!

Новая жизнь 
старых тополей

…А еще  ему вспоминается белый цвет 
зарослей черемухи возле  проходной шахты 
«Восточная», куда вместе с другими мальчиш-
ками Володя специально бегал смотреть, как 
выходят на поверхность после смены шахтеры, 
и как контрастно с этой белоснежной черемухой  
выглядят их испачканные углем лица,  усталые, 
милые.   Как лицо его матери, толкавшей  ваго-
нетки с углем на шахте «Торма».  И еще дороже с 
годами воспоминания о том, как шли в колоннах  
свои, черновские,  во время демонстраций, пели, 
смеялись и гордо несли портреты, флаги, при-
крепленные к голым веткам живых деревьев  
цветки  яблонь из папиросной бумаги. 

– А какие были ярмарки в парке Угольщиков! 
– Вспоминает Владимир Юрьевич. – Аттракционы, 
карусели! Народ любил собираться на скамейках 

летнего театра эстрады, ходил и на концерты ху-
дожественной самодеятельности в клуб «Шахтер», 
люди спрашивали друг друга: «А какое  сегодня кино 
крутят в «Мире»?  Не только на сеансы, причем,  с 
удовольствием ходили, здесь, возле кинотеатра,  
для общения  собиралась молодежь общаться 
и петь.  А на танцы приходили, кто в чем – кто в 
сапогах, кто на коне, и это было неважно, главное 
–  настроение!

После окончания спортивного факультета 
Читинского  педагогического института Владимир 
Юрьевич работал старшим инструктором на турбазе 
«Кристалл» озера Арей, осваивал и другие про-
фессии, окончив сельскохозяйственную академию. 
Сегодня получает третье высшее образование – 
охотоведа. И за все эти годы только сейчас сердце  
потихоньку стало освобождаться от боли за то, 
что сделали с поселком лихие девяностые, другие 
непростые времена. Возрожден, благодаря усили-
ям  городских властей, КДЦ «Мир», сине-голубым  
цветом радует взор здание  отреставрированной би-
блиотеки, как  игрушки выглядят после капитального 
ремонта двухэтажки на  Губина и других улицах. 

– Знаете, как приятно видеть, что люди стали 
жизнерадостнее, вздохнули, преодолев трудные 
времена, – говорит Владимир Юрьевич. – Взять те 
же детские площадки во дворах – помню, как только 
начал их устанавливать, крушили нередко, ломали, 
обидно было, казалось, руки опускаются,  и ничего 
уже делать подобного не хочется. А сейчас народ 
стал понимать: это же для них все строится, бла-
гоустраивается, сами стали следить за порядком.  
И во время установки площадок добровольных 
помощников у меня  много, семьями выходят! На-
строение у людей другое совсем, чем несколько 
лет назад.

Как может, Иванченко вносит, кирпичик  за кир-
пичиком, вклад в развитие своей малой родины. 
Проспектом имени Иванченко прозвали в народе 
заасфальтированную пешеходную дорожку, что 
ведет к сельскохозяйственному техникуму, и не 
надо теперь рисковать, идя по проезжей части 
дороги. В день Великой Победы Иванченко и сту-
денты индустриально-педагогического колледжа 
привезли  и посадили в парке Победы 300 сажен-
цев ильма. Старые тополя, вымахавшие за много 
лет на улицах поселков, словно помолодели: Вла-
димир Юрьевич вместе со своими помощниками 
их подрезает исправно. 

– Живу по принципу: делай добро, и оно к 
тебе обязательно вернется,  – говорит Владимир 
Юрьевич. – Самое главное в жизни – чтобы тебя 
понимали. И были в жизни настоящие друзья: ты 
им поможешь, и они тебе непременно помогут. 

Сделано много, но Иванченко далек от са-
моуспокоенности, болит душа за многое, острая 
проблема, в частности, с нехваткой детских до-
школьных учреждений.  И видит  обнадеживаю-
щий знак в том, что совместно с инициативной 
группой, при поддержке администрации города, 
удалось добиться возвращения бывшего зда-
ния детского сада по улице Тобольского для 
детворы вновь. 

Идей много, и, главное, у депутата есть же-
лание их воплощать. А как же иначе – для своих 
ведь, родных, так искренне любимых черновчан. 
Любовь и боль эти – навсегда.             

      
Лариса Семенкова.

ГДЕ РОДИЛСя,
ТАм И ПРИГОДИЛСя

Принципы
добра и

справедливости

«Как может, Иванченко вносит, кирпичик  за кирпичиком, вклад в развитие своей малой родины. 
Проспектом имени Иванченко прозвали в народе заасфальтированную пешеходную дорожку, что ведет 
к сельскохозяйственному техникуму...» На снимке: Владимир Юрьевич Иванченко.
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Чита – город дружбы народов Забайкалья!

Православные 
праздники в июле

1 июля – Начало Петрова поста.
1 июля – Боголюбской иконы Божией 

Матери.
2 июля – Апостола Иуды, брата Го-

сподня.
2 июля  – Свт. Иова, патриарха Мо-

сковского и всея Руси.
3 июля  – Собор Белорусских свя-

тых.
4 июля – Мч. Иулиана Тарсийского.
5 июля – Сщмч. Евсевия, еп. Само-

сатского.
6 июля – Владимирской иконы Божией 

Матери. Собор Владимирских святых.
7 июля – Рождество Пророка, Пред-

течи и Крестителя Господня Иоанна.
7 июля  – Неделя 2-я по Пятидесят-

нице. Всех русских святых.
8 июля – Блгвв. кн. Петра и кн. Фев-

ронии.
9 июля – Тихвинской иконы Божией 

Матери.
10 июля – Прав. Иоанны мироноси-

цы.
11 июля – Прпп. Сергия и Германа, 

Валаамских чудотворцев.
12 июля – Окончание Петрова поста
12 июля – Славных и всехвальных 

первоверховных апостолов Петра и 
Павла.

12 июля – Касперовской иконы Божи-
ей Матери.

13 июля – Собор славных и всехваль-
ных 12 апостолов.

14 июля – Бессребреников Космы и 
Дамиана, в Риме пострадавших.

15 июля – Положение честной ризы 
Пресвятой Богородицы во Влахерне.

16 июля – Перенесение мощей свт. 
Филиппа, митр. Московского и всея Рос-
сии чудотворца.

17 июля – Память свв.Царственных 
Мучеников : Царя - Мученика Николая II.

18 июля – Обретение мощей прп. 
Сергия, игумена Радонежского.

19 июля – Собор Радонежских свя-
тых.

20 июля – Прп. Фомы, Малеина.
21 июля – Явление Казанской иконы 

Пресвятой Богородицы.
22 июля – Сщмч. Панкратия, еп. Тав-

роменийского.
23 июля – Положение честной ризы 

Господа Иисуса Христа в Москве.
24 июля – Равноап. Ольги, вел. кн. 

Российской, во святом Крещении Елены.
25 июля – Иконы Божией Матери, 

именуемой Троеручица.
26 июля – Собор Архангела Гаврии-

ла.
27 июля – Прп. Стефана Махрищ-

ского.
28 июля – Равноап. вел. кн. Владими-

ра, во Святом Крещении Василия.
29 июля – Собор Российских чудот-

ворцев.
30 июля – Вмц. Марины (Маргари-

ты).
31 июля – Калужской иконы Божией 

Матери.

Степь, как бурятка из улуса,
Покорна строгим небесам. 
И ковылей в напеве грустном
Звенят над нею голоса.
А в полотно земных симфоний,
Струн рассыпая серебро, 
Вплетают солнечное соло
Набеги дерзкие ветров.
Промчатся дробью барабанной
Коней пугливых табуны,
Пропав за небылью туманной.
И наважденье тишины, 
Как будто гордая степнячка,
Войдет неслышно в ковыли.
Лишь тихо иволга заплачет
Печальной скрипкою вдали. 

Создавали законы для людей

Степная, солнечная Ага – малая родина Цы-
рендоржи Дамдинова, депутата  Законодательного 
Собрания Забайкальского края, председателя Со-
вета   регионального отделения политической партии 
«Справедливая Россия» в Забайкальском крае. Здесь 
прошло его детство, которое живет в воспоминаниях, 
как добрая сказка. И сегодня, спустя много лет, Ц. Дам-
динов душой и сердцем привязан к родной земле.

Родился Цырендоржи в селе Цаган-Челутай 
Могойтуйского района 22 апреля   1959 года. Школу 

юноша  окончил уже в селе  Новая Заря Ононского 
района, куда переехала его семья. После школы 
поступил  в Благовещенский  сельскохозяйственный  
институт.

В 1989 году Ц. Дамдинов окончил аспирантуру и  за-
щитил в Ленинграде  кандидатскую диссертацию с при-
своением степени кандидата экономических  наук. 

Перестройка застала молодого ученого в Амур-
ской области. В 1992 году он стал  работать в админи-
страции области, начиная с главного специалиста, но в 
течение короткого периода стал начальником отдела, а 
потом и первым заместителем председателя комитета 
по управлению госимуществом Амурской области. 

Как и многих единомышленников Цырендоржи, 
этот период бурного обновления России захватил его и 
вселил в душу надежду на добрые перемены. Как чело-
век демократических  убеждений, Дамдинов  уверенно 
выступил тогда в поддержку новой демократической  
власти. Кратковременные успехи в политической 
борьбе сменялись поражениями. В то время в адми-
нистрации  области проходила череда выборов, в ходе 
одной такой кампании амурские демократы проиграли. 
К власти пришли люди противоположных политических 
взглядов и позиций. Дамдинов решил вернуться в 
родные пенаты, полагая найти там соратников.  

Агинская земля приветливо встретила своего 
сына, где пригодились и его знания, и опыт препода-
вателя, и ученого. Здесь Дамдинов продолжил свою 

педагогическую деятельность. В Агинском округе он 
возобновил политическую работу и в 1994 году  стал 
баллотироваться в окружную Думу,  был избран  
депутатом – председателем  комитета социально-
экономической политики этого законодательного 
органа - Агинского Бурятского автономного округа. С 
1996 года Ц. Дамдинов – заместитель Председателя 

Думы. Он избирался  депутатом Агинской Бурятской 
окружной Думы всех четырех его созывов. Успешная 
деятельность Ц. Дамдинова по достоинству отмечена 
почетным званием «Заслуженный экономист Агинского 
Бурятского автономного округа».

– Времена тогда были боевые, интересные, 
-– вспоминает Ц. Дамдинов. – В едином ключе рабо-
тали новая и старая команда – 50 на 50. Считаю, что 
неординарно, конструктивно работавший  парламент 
дал тогда толчок развитию округа. 

Действительно, было немало дебатов и споров, 
когда, к примеру, происходило  обсуждение по  рас-
чету бюджетов районов, исходя из принципа спра-
ведливости. Несомненно, первая Агинская  окружная 
Дума была по своей идеологической направленности 
и стилю работы революционной. Как результат – не-
мало положительных  изменений в жизнедеятельности 
округа и искренняя благодарность земляков своим 
парламентариям за это 

 После пришла новая власть: произошла естествен-
ная смена поколений. Цырендоржи Дамдинов  с удо-
влетворением отмечает сегодня, что его сподвижники 
по окружной Думе   на собственном примере узнали, как  
люди самостоятельно могут менять свою жизнь. Еще 
тогда, на заре становления новой системы, организации 
власти в Агинском пошли по пути развития самоуправ-
ления. Поэтапно смогли принять другие, отличные от 
областных, законы, направленные на развитие нало-
говой базы муниципалитетов, на поддержку предпри-
нимательства и т.д. Органы местного самоуправления 
заработали немало собственных финансовых средств, 
заложив устойчивую базу для позитивных перемен в се-
лах. А главное – люди тогда поняли,  что действительно 
происходят перемены к лучшему.   

Эти памятные кропотливой, а главное – эффек-
тивной, работой годы дали Ц. Дамдинову твердое 
убеждение в том, что, если люди верят в справед-
ливость действующих законов, тогда они обретают 
уверенность в завтрашнем дне и верят власти. 

По мнению Ц. Дамдинова, нет никакого особен-
ного секрета в нынешних экономических достижениях 
Китая. Ларчик просто открывается – власть создала 
для своих  работников необходимые условия,  и они 
трудятся эффективно, а потому Китай опережает 
многие  страны, считающиеся в мире бесспорными 
лидерами по уровню экономического развития. А ведь 
всего 30 лет назад в КНР были другой политический 
режим, другая политика руководства, при которых  
люди практически голодали. 

Поэтому Дамдинов уверен в том, что, если в Рос-
сии будут созданы  правильные  законы, люди смогут  
работать в своих интересах. А для этого надо, чтобы 
те налоги, которые работники платят, возвращались 
бы им необходимыми жизненными благами.

И снова Дамдинов ссылается  на  Агинский  округ, 
который в начале 90-х годов по своим социально-
экономическим показателям был даже немного 
беднее Читинской области. А к началу объединения 
существенно превзошел область практически по всем 
направлениям жизнедеятельности. 

На снимке: депутат Законодательного собрания Забайкальского края, председатель 
Совета регионального отделения политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Цырен-
доржи Дамдинов и врио губернатора Забайкальского края Константин Ильковский.

(Окончание на 3(15) стр.анице).

  

Цырендоржи Дамдинов:
«Забайкалье – наш дом»
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Забайкалье ––- там, где    начинается Россия!

Кто живет в Сибири?

Сколько народностей Сибири и Дальнего 
Востока, кроме русской, проживает в начале 
XXI на планете? Посмотрим на географическую 
карту и заглянем в энциклопедию. По данным 
2002 года, общая численность: бурят, вместе 
с проживающими в Китае и Монголии, – более 
500 тысяч, якутов – 382 тысячи, тувинцев – 270 
тысяч, эвенков – около 70 тысяч, эвенов – 19 
тысяч, хакасов – около 70 тысяч, ненцев – 41 
тысяча, манси – около 12 тысяч, ханты – более 
12 тысяч, нивхов – около 5 тысяч человек. Есть 
народности, численность которых колеблется 
более или менее 1000 человек.

В разное время многие из этих народов имели 
и разные самоназвания, которые были утеряны, а 
иные племена и вовсе исчезли, растворившись в 
других народах. Но прапамять монгольских народов 
свято помнит о людях одного из своих сильнейших 
и мужественных племен – хамниганах, гвардейцах 
и знаменосцах войска. Русские люди называли их 
конными тунгусами. Многие из них сохранились и до 
наших дней (в Монголии и России – около 20 тысяч 
человек). Считается, что, как племя, они исчезли, 
обогатив дух и кровь русских и бурят мужеством и 
выносливостью, честью и совестью. 

В Америке почитают вождя племени индейцев 
Сиэтла, его именем в 1853 году назван крупнейший 
город. На карте России нет города, носящего имя 
хоть одного представителя народов Сибири и 
Дальнего Востока. Между тем, вождь хамниган в 
XVII веке оказал такие услуги русским землепроход-
цам, что они дали возможность расширить границы 
Руси до сегодняшней России. Расскажем о князе 
Гантимурове…

Что искали русские 
в Забайкалье?

До прихода русских в Забайкалье, Россию одо-
левали бунты – соляные, медные. Серебра не было. 
Казна пустовала. Кризис назревал давно. И вот в 
1648 году общий кризис всей системы налогообло-
жения населения вылился сначала в Соляной бунт. 
Следующий кризис был кризисом всей денежной 
системы. Ведь на Руси тогда не было золотых и 
серебряных рудников. Деньги чеканили из загра-
ничного драгметалла. И вот в 1662 году вспыхнул 
бунт, который был назван Медным.

Именно эти обстоятельства и вынудили госуда-
рей Руси снаряжать ватаги для поисков собствен-
ного серебра задолго до 1648 года.

Первые вести о серебре были поданы с берегов 
Шилки и аукнулись на Иргени, где стоял со своей 
ватагой Петр Бекетов. Есть звон, значит, и есть се-
ребро! Но как добраться до Шилки? Местные люди 
говорят, что от Иргени по Ингоде до Шилки можно 
дойти дней за десять. Там еще есть река Нерча, по 
берегам которой кочует со своими людьми князь 
Ган Тумэр. Об этом же говорит Петру Бекетову, 
побывавший в тех местах Максим Уразов: «...тот 
князец радеет государю и прямит со всеми своими 
улусными людьми». Зимой 1653 года Бекетов снова 
отправляет по замерзшей Ингоде Максима Уразова 
с наказом: «Пришед на великую реку Шилку, на усть 
Нерчи реки приискать крепкое и угожее место, где 
бы государеву острогу быть, чтоб к тому острогу по 
блиску были пашенные места и рыбная ловля... А 
будет неможно у тергечинов хлеба купить на госу-
даревы товары, на сукна и на котлы, и на олово, то 
тот товар продать на соболи иным тунгусам и на 
те соболи купить хлеба яровова на семена». Что и 
было сделано впоследствии.

И вот весной 1654 года Петр Бекетов отпра-
вился на Нерчу, где строился острог. Скорее всего, 
это было небольшое зимовье. Там и пересеклись 
пути русских землепроходцев и вождя хамниган, 
людей крутых, своевольных, ценящих силу слова 
и дела. Первым надо найти серебро, освоить эти 
земли. Местные племена в раздумье: великой мон-
гольской империи давно нет, племена обнищали и 
обезлюдели, с востока идут китайцы и маньчжуры, 
с запада – неведомые русские. Для них те и эти – 

зло, но какое – меньшее? Ган Тумэр решил – лучи, 
русские. Он отдал сполна ясак и принял власть 
белого царя. Его слова дошли до наших дней: «Ки-
тайцы хуже – их много, мы исчезнем среди них, а 
если не исчезнем, они могут отсечь нам головы, с 
русскими можно договориться». Русские не отсекали 
головы, они брали заложников – аманатов. Аманаты, 
прикованные цепями, томились в острогах, за их 
жизнь племя выплачивало соболями или другим 
товаром ясак. Кроме всего, русские обещали покро-
вительство. История любой колонизации – это либо 
полное истребление, либо, говоря современным 
преступным языком, «крыша» сильного. Сегодня 
«мудрые» чиновники, по указке разных правителей, 
утверждают, что колонизации не было, а китайской 
экспансии и вовсе нет, что вызывает серьезные 

сомнения в их умственном развитии. Ведь этому 
может поверить только абсолютный невежда. В 
биологическом мире всегда существовали и будут 
существовать и колонизация, и экспансия. Даже в 
мире минералов и растений, не говоря уже о мире 
животных и людей…

Ган Тумэр и прищельцы

И вот Ган Тумэр выбрал меньшее зло, но Максим 
Уразов принял это за трусость, а потому и вовсе об-
наглел. Он предложил стать заложником самому Ган 
Тумэру! Князь плюнул и порвал всяческие отношения 

с русскими. Нет, собака, никогда не бывать этому! Я 
буду говорить с тобой только как с равным себе. Мно-
го позже историк Фишер заметит: «добрые услуги мог 
он оказывать как приятель, а не как невольник».

Ругал, конечно, Бекетов Уразова, но было поздно. 
Князь со всеми людьми укочевал в маньчжурские 
земли. Надо найти, извиниться, поладить с крутым 
князем. У Ган Тумэра всего триста воинов. Но каких! 
Подчинить князя не может даже китайский богдыхан 
Кан Си. А у того много тысяч воинов. Как бы пригоди-
лись Ган Тумэр и его воины русским. С ними никакой 
враг не страшен. 

Бекетов послал на поиски для переговоров Ивана 
Колесникова с ватагой. Но те не вернулись, исчезли 
бесследно. И вот однажды утром русские люди с 
ужасом увидели грозных всадников хамниган. Они 
с гиком и волчьим воем осаждали недостроенный 
острог. Поднимая на дыбы коней, смеялись и грозили 
русским, крича непонятные слова на гортанном язы-
ке. А потом, развернув конницу, вытоптали посевы 
зерна, а что не вытоптали – сожгли. Черный дым 
повалил над острогом и прибрежными лесами. Не 
хотели говорить на равных – так получайте! Всадники 
ускакали, поселив в душах русских страх. Как жить и 
зимовать без пищи? А если хамниганы вернутся?

Они, конечно, возвращались. Русские стали бун-
товать и требовать покинуть Шилку и Нерчу. Целая 
ватага отделилась от острожных людей и поплыла 

на плотах вниз по Шилке на Амур. Там стоял отряд 
Онуфрия Степанова. Что делать? Девять человек 
снова отправляются на поиски пропавших людей 
Ивана Колесникова. Но и эти не вернулись. Что ж, 
надо бросать острог и плыть к Онуфрию Степанову 
на плотах. Иначе – смерть. 

«И в распросе сказал, что де они плыли сверху 
для хлебной скудости и нужи. И те его служилые 
люди подали мне, Онофрейко, челобитную. И я, 
Онофрейко, по их челобитью тех служилых людей 
принял по государеву указу. А он, Петр Бекетов, во 
все войсково приплыв, бил челом, чтоб ему жить 
на великой реке Амуре по государеву указу», - так 
позже написал в своей отписке Онуфрий Степанов. 
Тоже хлебнули люди горя…

Возвращение на Родину

Ган Тумэр вернулся на родные земли через 
тринадцать лет! Он все еще помнил нанесенную ему 
обиду, но всякий кочевник, почуяв старость, всегда 
возвращается на место, где он родился. Прах его 
должен покоиться на родине. Богдыхан Кан Си не смог 
его покорить и осыпал милостями. Теперь на родине 
уже другие русские. Можно попробовать договориться 
с ними. И вот после разговора с Нерчинским воеводой 
Данилой Даниловичем Аршинским Ган Тумэр вторично 
стал русским подданным, а с ним – все его подданные 
и родственники.

Но как быть с маньчжурским богдыханом, который 
требует от русских людей выдать Ган Тумэра? Ведь он 
никогда не станет подвластным богдыхана, он сказал, 
что лучше убьет себя. Посол московский Спафарий 
дал богдыхану такой ответ: «Во всем свете права 
всех народов так гласят, что который государь 
владеет той землей и отечеством, в котором чело-
век и родитель его родятся, тот государь владеет 
и человеком тем и племенем его, а Гантимур и 
родители его родились на Нерче реке...»

О самом Ган Тумэре посол написал царю следую-
щее: «А тот Гантимур лучше всех твоих, Великого 
Государя, ясачных тунгусов, муж великий, хра-
брый, будто исполин. Девять жен у него, а детей 
больше тридцати, все вооружены, кроме дщерей, 
а племя его соберется больше трехсот человек, 
все вооружены в куяках с копьями... А живет он в 
ближнем порубежном Нерчинском остроге...»

Царь пожелал увидеть такого великого и храброго 
человека. В 1683 году Ган Тумэр отправился в Москву 
в сопровождении сына Катаная, внука Чукулая и, 
вероятно, нескольких воинов. Он был уже стар, а до-
рога утомительная и трудная. О чем он думал в глухой 
сибирской тайге или в русских острогах, куда они за-
езжали? Какие битвы и скитания вставали перед его 
взором? Онон, Шилка, Нерча, предки – великие воины 
огромной империи или русские люди, пришедшие на 
его земли, и с которыми он согласился жить и делить 

невзгоды? Что в итоге получится из всего этого? Нам 
никогда не узнать, в каких раздумьях и видениях умер 
славный Ган Тумэр по дороге в Москву. Но мы знаем, 
что в итоге получилась Россия… 

До Москвы доехали сын и внук. Почести им 
оказали высокие. Они были пожалованы в русские 
князья по московскому списку пожизненно. Катанай 
стал Павлом, Чукулай – Василием. Наследственная 
фамилия – Гантимуровы. Родовые земли – по рекам 
Ингода, Урульга и Шилка. В устье Урульги они и осно-
вали свой стан.

На службе России

О том, что сделали для России Гантимуровы, 
лучше всего говорит историческая справка, написан-
ная в 1900 году надворным советником и Кавалером 
ордена св. Владимира князем Диодором Васильеви-
чем Гантимуровым:

«Китайский вассальный князь Ган-Тимур, 
подчинившийся Китаю незадолго до 1667 года, а 
ранее бывший, как видно, из русских, китайских и 
маньчжурских летописей, независимым владетелем 
особого племени маньджуров (солонь), названных 
почему-то тунгусами, живших на землях, составивших 
впоследствии русскую Нерчинскую область, перешел 
добровольно в упомянутом 1667 году со всем семей-
ством и подвластными инородцами из китайского в 
Российское подданство.

Князь этот и сын его Катанай оказали Российско-
му правительству важные услуги, которые обратили 
на них особое монаршее внимание и которые, за 
смертью самого Ган-Тимура, в лице сына его Катаная 
по св. крещении Павла Петрова Гантимурова, награж-
дены возведением последнего в княжеское Россий-
ской империи достоинство, по Высочайшей грамоте, 
данной в 16-й день марта 7193 года (1685 г.).

Заслуги упомянутых лиц заключались в том, что 
они усердно помогали русским всеми средствами и 
содействовали удержанию за Россией Нерчинской 
области, охраняя и защищая лично и чрез своих 
родных и подвластных людей, построенные русски-
ми в разных местах Нерчинской области острожки 
(небольшие укрепления) от набегов и нападения 
монголов, подстрекаемых китайцами и эти, весьма 
нужные в то время и полезные для России действия, 
непрерывно продолжали до заключения в 1689 году 
мирного трактата между Китаем и Россией; и после 
сего трактата и проведения границы графом Саввой 
Владиславовичем Рагузинским, сначала князь Павел 
Гантимуров, а после приемники его, долго еще за не-
достатком русских людей, охраняли китайско-русскую 
границу, посредством учрежденной из тунгусов 
особой военной в 500 человек команды, названной 
Тунгусским казачьим полком, наследственными 
командирами которого были в 4-х поколениях князья 
Гантимуровы, до ходатайства князя родоначальника 
Степана Павлова Гантимурова о избавлении его 
от этой обязанности. Упомянутый полк существует 
доныне в составе Забайкальского казачьего войска.

Объясненные выше обстоятельства и полезная 
для России деятельность князя Ган-Тимура, сына его 
Катаная, по святом крещении Павла, и наследовавших 
им князей Гантимуровых, продолжалась более 100 лет, 
небезызвестна Высшему правительству и подтвержда-
ется письменными и печатными документами, а имен-
но: записью Ерофея Хабарова, составленною 13 марта 
7159 (1651) года и хранящегося в Государственном 
архиве, о народах, обитавших по Амуру, высочайшими 
грамотами 16 марта 7193 года о пожаловании князю 
Павлу Гантимурову дворянского и княжеского досто-
инства и 30 декабря 1710 года о пожаловании князю 
Лариону Гантимурову вотчинных земель, высочайшим 
Указом I февраля 1701 года, напечатанным в «Общем 
Собрании Узаконений» под № 1835 и сведениями, 
помещенными в «Древней Российской Библиотеке» 
1772-1774 годов, в справочном «Энциклопедическом 
словаре» Старческого изд. 1848-1855 годы, том IV и 
X, стр. 328 и 497, в «Дипломатическом собрании дел 
между Китаем и Россией», составленном в 1803 году 
Бантыш-Каменским и изданным в 1882 году по случаю 
300-летия Сибири и «Энциклопедическом словаре» 
Брокгауза и Эфрона изд. 1892 г., том VIII».

Как будем жить дальше?

В 1689 году в Нерчинском гарнизоне служили 300 
конных казаков. Командовал ими князь Павел Ганти-
муров… В 1761 году был создан Тунгусский казачий 
полк. Рассеивая мглу истории, мы должны сказать 
раз и навсегда, что конные тунгусы – это хамниганы, 
потомки которых и ныне живут по берегам Шилки, 
Нерчи, Борзи и Онона.

Более 300 лет хамниганы служат России и 

Князь Гантимуров

Ононские казаки – потомки первых землепроходцев и князей Гантимуровых. 
Мы были людьми чести, совести и высокого достоинства. Кто мы сегодня?
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Забайкалье ––- там, где    начинается Россия!

охраняют границы. Каков же был их быт? Вот как 
описывал в начале XIX века священный праздник 
хамниган академик Г. О. Ковалевский: «...Между 
тем тунгусы (читай - хамниганы) обоего пола на 
лошадях, быках - отовсюду стекались, чтобы 
участвовать в священнодействии. Богатством и 
чистотой нарядов в особенности отличались жен-
щины. Платье из бархата или шелковых материй, 
длинные черные локоны украшены маржаном, 
ножны в серебряной оправе, седла с серебряной 
насечкой. Вдали, устроившись в два ряда, женщи-
ны, сперва по правилам своей веры, поклонялись 
с благословением духовенству, потом принимали 
в порядке от первенствующего гелюна благослове-
ние, который с важностью прикасался молитвен-
ником до головы покорных прихожан.

С противоположной стороны мужчины сидели 
на войлоках, держа перед собой в посуде вареную 
говядину, сыр, масло и жертвенную стрелу, хадаками 
обернутую. Чиновники и богатые тунгусы (читай - хам-
ниганы) занимали места возле духовенства.

Долины, окружающие священный холм, были 
покрыты стадами овец, рогатым скотом и табунами 
лошадей».

В XIX веке потомки Ган Тумэра отвезли на хра-
нение свои буддийские божества, священные книги, 
монгольскую одежду и другие вещи в Гунэйский дацан 
на хранение. Значит, они хранили их все время! Серд-
цем князи и его потомки всегда помнили – кто они по 
крови и по сути.

Он разгневался на наглость пришельцев и по-
кинул их, через 13 лет вернулся в родные места. И 
помог русским закрепиться в Забайкалье. Правоту его 
доказало время. Отчасти, благодаря ему, русская коло-
низация Сибири разительно не похожа на европейскую 
колонизацию в Америке, Австралии и Африке, где 
были уничтожены целые народы. От противостояния 
с русскими народы Забайкалья пришли к пониманию, 
а где понимание, там и родство. Прошли годы, мы 
стали одним народом. Случилось то, что случилось. 
Сослагательного наклонения история не приемлет. 
Наверное, не принимал его и князь Ган Тумэр.

В одном из материалов, написанных более ста 
лет назад о забайкальцах, есть обнадеживающие 
строки: «Можно надеяться, что с такими запасами 
естественных богатств потомство нынешних 
ссыльных и разнородные кочевые племена, 
слившись в одно поколение с русскими, образуют 
впоследствии великую массу населения богатого, 
сильного и цветущего».

Случилось первое – мы, жители восточной 
окраины России, слились в одну общность. В этом 
заслуга князя Гантимурова. Дальнейшего нет до 
сего дня – мы не богатые, не сильные и не цвету-
щие. В этом нет вины князя. Будем ли когда-нибудь 
такими? Не об этом ли думал старый Ган Тумэр, 
принимая русское подданство, а потом, умирая 
по дороге в Москву, где сегодня вряд ли всерьез, 
по-государственному, думают о нас?

Неужели мы так и будем надеяться на центры? 
Может быть, пора проникнуться духом предков и 
начать обустраивать свою жизнь самим?

Виктор Балдоржиев.

На снимке: ононский казак в бурят-
ской шубе. 

Справедливость – главная цель

Дамдинов немало поездил по другим странам, 
российским регионам, и всякий раз убеждался в том, 
что законы и власть должны работать в интересах 
народа. Иногда ему пеняют, что, мол, бюджетные 
деньги тратите на свои поездки. Но это отнюдь не так. 
Дамдинов расходует на подобные поездки средства, 
полученные им от выигранных конкурсов и грантов. 

К примеру, благодаря одному из таких грантов, 
Цырендоржи Цыбендоржиевич недавно   побывал 
в Швеции. И он говорит, что в этой стране высока 
степень доверия людей к власти. Там очень высо-
кие налоги, но бизнес не уходит от них, как в  нашей 
стране. По словам Ц. Дамдинова, сегодня в мире 
границы достаточно прозрачные, а потому россияне,  
побывав в той же Германии узнают, что немцы не-
редко организуют  свои предприятия  в  Юго-восточной  
Азии. Потому что там это обходится им дешевле. Вот 
и в Швеции, по словам Ц. Дамдинова, существует 
бесспорное  доверие  предпринимателей, налого-
плательщиков  к государству, которое возвращает им  
налоги, к примеру, в виде  детских садов, бесплатного 

качественного образования, здравоохранения и во-
обще создания в собственной стране комфортных 
условий проживания.

– В нашей стране власть сама виновата, что 
утратила доверие народа. По большому счету, у людей 
нет веры в справедливость,  – говорит Цырендоржи 
Дамдинов. - Главная цель партии «Справедливая 
Россия» – вернуть эту веру. В Забайкалье появился, 
образно говоря, свет в конце тоннеля с приходом 28 
февраля этого года врио губернатора Константина 
Константиновича Ильковского. Сегодня уже не те бое-
вые депутаты 90-х годов. Это были поистине народные 
депутаты и  народный парламент. Чаша весов сегодня 
качнулась в сторону исполнительной  власти, которая 
фактически  сильнее законодательной. Хотя должно 
быть равновесие. Но главное – сегодня началось по-
ступательное движение к осуществлению принципа 
справедливости,  и я доволен этим. 

И очередная задача момента, говорит он, соз-
дать в крае дееспособный парламент, способный 
по деловому обсуждать самые злободневные про-
блемы повестки дня края и принимать обоснованные, 
справедливые решения. Это будет важно и для 
губернатора. Сегодня вслед ушедшему главе испол-
нительной власти звучит много критики, но, как говорит 
Цырендоржи, значительную часть ответственности 
за плачевное положение дел в крае должен нести  
краевой парламент. 

На состоявшейся 5 июня конференции региональ-
ного отделения политической партии «Справедливая 
Россия» в Забайкальском крае ее делегаты оказали 
полное доверие К. К. Ильковскому, путем тайного 
голосования выдвинув его своим кандидатом в губер-
наторы Забайкальского края. 

Выступая на конференции, Ц. Дамдинов отметил, 
в частности: «Мы сегодня первыми из политических 
партий в крае выдвигаем кандидата в губернаторы. 
Ситуация у нас непростая: мы не самый лучший регион 
в России по показателям уровня жизни населения. Не-
мало острых проблем, практически, во всех отраслях 
экономики. Наша партия идет на выборы с главным 
лозунгом – справедливость во всем. Сегодня у нас в 
целом очень много несправедливости,  мало справед-
ливости и в общественной жизни.  А это – основная 
причина недоверия людей к власти, что красноречиво 
показали выборы в органы муниципальной власти в  
Забайкальском крае в октябре прошлого  года. 

Нам надо восстановить это доверие  с  помощью 
позитивной  Программы как  с органами  местного  
самоуправления, так и со средствами массовой инфор-
мации,  с коллегами по другим политическим партиям. 
Нам надо сообща разработать пути дальнейшего  раз-
вития края. Настало такое время. Надо,  чтобы люди 
здесь оставались, не уезжали в другие российские 
регионы и работали на благо Забайкальского края». 

В унисон словам Ц. Дамдинова прозвучало на 
конференции выступление врио Забайкальского края 
Константина Ильковского. 

– С момента назначения меня на должность врио 
губернатора Забайкальского края  Указом Президента 

Российской Федерации от 28 февраля нынешнего года, 
а также    на последующие годы у меня нет иной цели 
как вместе с населением  края,  единомышленниками,  
всеми,  кому небезразлична его судьба,  сделать все 
для того,  чтобы Забайкалье стало динамично разви-
вающимся регионом. Мои предшественники создали 
для этого хороший  фундамент.  Я не лучше и не хуже 
тех,  кто руководил краем до меня,  я – другой. И у 
меня другие представления о том,  какую роль должен 
играть Забайкальский край  в России. 

– Мы должны сделать в ближайшее время все для 
того, чтобы Забайкалье стало авангардом в России. 
Для меня в политике главное – интересы Забайкалья 
и живущих здесь людей, интересы России и россиян. 
Глубоко убежден - никакие губернатор  и правитель-
ство не смогут в одиночку достичь этих целей.  Мы 
сможем сделать это сообща. Выработаем Программу 
развития Забайкалья и вместе будем ее осуществлять.  
В основе наших действий должна быть культура. 
Именно культура определяет и наши политические  
взаимоотношения, и нашу экономику, и, в конечном 
итоге,  развитие. 

– У нас с вами должна быть честная и эффек-
тивная власть. Мы должны сделать все,  чтобы до-
тационные отрасли, такие как  горно-добывающая,  

сельское и  лесное хозяйства,  строительная получили 
новый импульс  развития. Мы должны преодолеть 
такую неприятную  характеристику  края как сырьевой 
придаток. Надо сделать так, чтобы наша экономика  
из инертной, эксплуатирующей  сырьевые ресурсы,   
превратилась  в экономику  добавленной стоимости. 
Чтобы мы на каждом направлении сделали перера-
батывающие  производства –  в тех же упоминаемых 
мною отраслях. 

– Мы должны услышать каждого. В Программе, 
которая будет подготовлена к моменту моей реги-
страции  кандидата  в губернаторы,  мы должны все 
это отразить. И наметить совместные  пути решения 
задач,  стоящих  перед Забайкальским краем. Искренне 
благодарен вам за поддержку. Без вашей поддержки 
мне, всем нам  не выиграть эти выборы. 

В поддержку выступления К. Ильковского выска-
зались некоторые делегаты  и гости конференции. В 
их выступлениях лейтмотивом звучала мысль о том, 
что Забайкальский край должен стать процветающим 
регионом, но для этого предстоит преодолеть немало 
трудностей властям края всех уровней совместно с 
забайкальцами.

Судьба Забайкалья зависит от нас

Дамдинов не первый год знаком с К. Ильковским, 
зная его как коллегу-депутата, который был избран от 
регионального отделения политической партии «Спра-
ведливая Россия» в Забайкальском края в Госдуму, где 
плодотворно трудился в течение полутора лет. Три 
месяца в должности врио губернатора Забайкальского 
края также принесли Константину Константиновичу 
неплохие дивиденды в виде реальных действий по 
назревшим проблемам . 

Исходя их этих первых  конкретных  дел с участием 
К. Ильковского,  видно, что он может работать продук-
тивно, в интересах  людей. По словам Ц. Дамдинова, 
в одиночку Ильковскому не справиться, необходимо 
ему помогать в решении наиболее острых вопросов. 
Врио губернатора с первых дней своего руководства 
краем  сам, что называется,   пошел в народ. Он 
побывал в нескольких районах края, где провел ряд 
встреч с депутатами  районных и сельских советов. И 
эти встречи продолжаются. 

Совместно с соратниками по партии К. Ильковский 
и Ц. Дамдинов красной нитью проводят в своих беседах 
с представителями органов местного самоуправления 
мысль о том, что сегодня пришло время созидатель-
ных перемен. Местному самоуправлению будут даны 
большие полномочия в осуществлении реальных дел 
на благо своих территорий и людей, проживающих в 
них.  К примеру, заработанные  сельскими советами 
деньги будут оставаться у них. Это позволит людям 
работать на своей территории. Такая модель местного 
самоуправления была в свое время в округе, такая  же 
модель должна работать и в крае. 

По мнению Ц. Дамдинова, органам местного само-
управления невыгодно наращивать свою налогообла-
гаемую базу – меньше получают средств из краевого 

бюджете на эту же сумму. Поэтому они совершенно 
правильно прятали доходы. Значит, ранее были приня-
ты неправильные законы. Сегодня в  мире  существует 
немало примеров разумного распределения средств. 
Так, во Франции, где Ц. Дамдинов побывал 1,5 года 
назад,  действует Ассоциация местного  самоуправ-
ления, работающая по принципу демократии участия. 
Это означает передачу полномочий  при принятии 
местных  бюджетов проживающим там людям. Даже не 
депутаты, а население прямым голосованием решает, 
как тратить бюджет: строить пляж или ремонтировать 
улицы, или же строить здания социального назначе-
ния. Люди становятся сопричастными к общим делам. 
Принимая самостоятельные  решения, они становятся 
более ответственными. 

Эти цели преследует сегодня и политическая пар-
тия «Справедливая Россия».  Пока народ неохотно идет 
на сближение с властью, о чем можно судить хотя бы 
по прошлогодним выборам в муниципальные органы 
власти края, где явка избирателей составила в отдель-
ных селах и районах от 5 до 11 процентов. Это  говорит 
об  абсолютной  непричастности людей к решению 
насущных проблем на своей территории.  Положение 
усугубляет растущая пропасть  между богатыми  и бед-
ными. Если в европейских странах  подобный  разрыв 

в доходах -  до 5 раз,  то в России – до 20. 
Дамдинов считает, что мы, забайкальцы, должны  

преодолеть эту пропасть. Не должно быть нищеты по 
определению, особенно в России. В Забайкалье, с его 
потенциальными  богатейшими природными  ресурса-
ми люди должны жить достойно. А сегодняшний день, к 
сожалению, не радует забайкальцев ни перспективной 
работой, ни высокой ее оплатой.  Это вынуждает 
людей, особенно молодых, уезжать в другие регионы, 
хотя многие это делают с тяжелой душой.

– Наша задача – заверить людей, что в крае будет 
справедливая власть и Забайкалью повезло с таким 
человеком, - делится мнением Ц. Дамдинов. – Надо 
сделать так, чтобы люди не уезжали, а кто уехал – 
возвращались. Пусть даже наша молодежь учится и 
приобретает опыт в других регионах,  а после возвра-
щается. Ведь Забайкалье – наша родная земля, наш 
дом и от нас с вами зависит его дальнейшая судьба. 

Говоря об этом, Цырендоржи Цыбендоржиевич 
привел в пример своего земляка, уроженца агинской 
земли Михаила  Кокорича.  Михаил – один из спонсо-
ров проходившего недавно Третьего Забайкальского 
международного кинофестиваля. Земляк Дамдинова 
возглавляет сегодня первую в России  частную косми-
ческую компанию - ОАО «Даурия Аэроспейс», которая, 
безусловно, принесет немалую пользу для экономики 
страны, в том числе и родного его Забайкальского 
края. К примеру, специалисты компании могут из 
космоса обнаруживать лесные пожары и оперативно 
информировать об этом соответствующие службы,  
отслеживать  лесное воровство и т. д. 

Дамдинов гордится земляком, который сегодня 
полученные знания и опыт использует для служения 
интересам родного края. Цырендоржи Цыбендор-
жиевич уверен, что со временем люди перестанут 
уезжать из Забайкалья, в т.ч. из деревень.  Люди, 
которым современные технические средства позволят 
работать дистанционно,  не захотят уезжать от своей 
удивительной природы, от ее бескрайних таежных 
далей, привольных степей, полноводных рек, родников 
с хрустальной чистоты водой. Все это – Забайкалье, 
которое Цырендоржи Дамдинов не променяет на 
иные регионы, хотя побывал во многих из них и ему 
пришлись по душе необъятные российские просторы. 
Ведь недаром народная мудрость гласит: где родился 
– там и пригодился. 

Надежда Гуменюк.

  

Цырендоржи Дамдинов:
«Забайкалье – наш дом»



(Окончание.Начало на 1(13) странице).

с. Цаган-Челутай.
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Забайкальский край За справедливость! №6 (9) июль 2013

Поправка

Редакция газеты приносит извинение 
чителям за ошибку, допущенную по непред-
виденным обстоятельствам, в №5 нашей 
газеты. Окончание текста в последней 
колонке на 7 стр. надо читать в следующей 
редакции:

Региональное отделение политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Забай-
кальском крае объявляет конкурс историй 
про СПРАВЕДЛИВОСТЬ! Приведенный 
выше рассказ про торжество справедливо-
сти, к сожалению, московский. В Забайкалье 
таких случаев пока мало. Мы сегодня про-
славились на всю страну гораздо более 
трагичными фактами и примерами неспра-
ведливости. 

Для того, чтобы увеличивалось про-
странство справедливости, для начала 
надо, хотя бы, открыто говорить об этом. 

Уважаемые земляки, давайте поднимать 
проблемы несправедливости. Делиться 
опытом пусть и маленьких побед.

Итоги конкурса будут подведены к 1 
сентября 2013 года. Авторам лучших исто-
рий про торжество справедливости будут 
вручены призы и подарки.

Наши адреса и контакты: 672000, Чита, 
ул. Петровская, 44. тлф. 322-491 E-mail: 
spr_rus@mail.ru.

Между тем, не в тему
Надежда Гуменюк

8 8 8

Я мечтаю сойти на таежном разъезде,
Всякий раз проезжая его по пути.
А из шумных миров торопливые вести
В эту дикую глушь будут тихо ползти.
Но зато по утрам сквозь туманную морось
Изумрудной рекою нахлынет тайга,
И медовой травы шелковистая поросль
Легким ситцем укроет ее берега.
Здесь от самого дома на дальнем разъезде
Убегает тропинка в кудрявый ерник,
По которой никто на машине не ездит,
Лишь ступает неслышно бывалый грибник.
Буду лодочкой плыть в голубичнике синем,
Отражающем сочно небес синеву.
В глухомани лесной самозванным мессией
Среди елей и сосен я здесь прослыву.
На ладони мои меднохвостые белки
Будут прыгать легко за орехом лесным,
Я зверюшек таежных, пугливых и мелких,
Угощу, чем смогу, у тенистой сосны.
А под вечер вернусь под тесовую крышу,
Где хозяева чаем напоят меня
С голубичным вареньем. За далью - не слышен
Мир, оставленный мною, в нарядных огнях.
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Вдали от городов, в тиши таежной
Хочу с былым побыть наедине,
Коснуться лап еловых осторожно
И грив сосновых в снежной седине.
В тайгу, как в отчий дом, войду без стука,
У лешего прощенья попрошу
Что долгою, как жизнь, была разлука.
Синицам шустрым хлеба накрошу
На белоснежной скатерти таежной,
Чтоб вдоволь пировали до зари.
И чтобы не сочли меня прохожей
В своих лесных владеньях снегири.
Быть может, тропок узкие ладони
Хранят мои следы до сей поры?
Как в детстве, голубых небес бездонье
Над сопками раскинуло шатры.
А на опушке, снегом припорошен,-
Надежды негасимым маяком -
Мерцает теплый свет в лесной сторожке,
Зажженный доброй старческой рукой.
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В объятья тихих берегов
Нырну, как в омут, я.
Как с неба в колыбель лугов
Звезда бездомная
С печальным звоном упадет.
И неприметную
Никто беглянку не найдет
Порой рассветною.
А на пустынных берегах
Мой след останется,
Меня, коль я не дорога,
Искать не станешь ты.
Быть может, не было любви -
А лишь предлюбие?
И все признания твои -
К любви прелюдия.
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Детство мое - светлокосо -
Рясная в поле роса,
А на бескрайних покосах
Птичьи звенят голоса.
Трав одинокое соло
В хоре не слышно цикад.
А вдалеке мой поселок
Тонет в рассветных дымках.
Копны янтарного сена, 
Словно холмы на лугах.

Тянет прохладой осенней.
Августом пахнет в стогах.
Чай на костре закипает,
Завтрак отец гоношит, 
Косы мне мать заплетает, 
Рядом кузнечик трещит.
Ты мне уже отоснилось -
Лето в созревших стогах.
Детство мое заблудилось -
В скошенных бродит лугах.
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У моей бурятки имя звонко,
Как ручей в ущелье гор, журчит –
В забайкальской солнечной сторонке
Юрта ее белая стоит.
«Соилма!» - поют ей с неба птицы,
И ковыль ей вторит:»Соилма!»,
Мехом горностаевым искрится
Кос ее тугая тетива.
Все умеет юная степнячка:
Мчится вдаль на вороном коне,
Обгоняет без труда на скачках
Земляков азартных по весне.
А потом, застенчиво пылая,
В юрту пригласит своих гостей - 
Их она напоит крепким чаем,
Бузами накормит - без затей.
И, ветрам упругим подражая,
Вдруг она гортанно запоет,
Словно птица яркая, большая,
Что в степи средь ковылей живет.
Вырастут у звонкой песни крылья,
И она из юрты улетит,
А на небе девушки той имя
Звездочкою новой заблестит.

Виктор Балдоржиев
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Вся степь – в огне и всё – в дыму,
Но обещают дождь и снег.
И кто, мой друг, рассеет тьму,
Где этот божий человек?

Откуда, друг мой, эта злость?
Горит погост и русский крест.
И чёрный ворон, давний гость,
Кружит над нами и окрест…

И пусть слепые соловьи
Порхают в клетках золотых,
Не чуя запахов хвои,
Дождей спасительных, степных.

Но тем, кто в клетках, не перечь:
Им петь, ослепшими, в дыму. 
Нам речь и зренье тут беречь,
Не зная даже почему…
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Эти низкие, тучные, черные тучи
Нависают над нами, надежды будя,
Неужели, и вправду, дожди не минучи?
О, как долго, тоскуя, мы ждали дождя!

Что же, ветер, кругами взмываешь над нами,
Опускаясь, пылинками лица сечешь?
Отдохни, успокойся дремучими снами…
Вот и вздрогнуло небо… Ударило в дрожь!

Раскололо, сомкнуло, взорвало глубины,
И обрушило шумно потоки воды!
Разом вздрогнули сопок горбатые спины,
Зарябили дороги. И смыло следы

Всех печалей и бед! Ах, как сладостно спится
В полыханье зарниц до омытого дня…
И такие веселые, светлые лица
Вместе с радугой в полдень встречают меня!
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Над этой белёсой травою,
Не ведают тени покоя,
Под этой солёной землёй
Не ведом останкам покой…

Какие руины и свалки,
Где строили что-то они!
И жалко потомков им, жалко,
Бредущих в пыли и в тени.

И кружат они над травою,
Ворочаются под землёй,
И нет им ни сна, ни покоя.
Но как же им нужен покой!

Врасплох – по живому! Ранимо
Империй кончается путь.
Спят зодчие Древнего Рима,
А эти не могут уснуть…

Здесь утром кровавы туманы,
И плачет росою трава,
Шевелятся космы бурьяна,
И слышатся чьи-то слова.
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Когда закрываются храмы,
А мир помолился и спит,
Невидимый где-то, упрямо,
Комар, торжествуя, звенит.

Он знает куда опуститься,
Коснуться до плоти слегка,
И кровушки чьей-то напиться.
Убудет ли крови река?

Веками, во имя пророка,
Каких-то идей иль любви,
Кровавые льются потоки:
Всё хищное жаждет крови!

И следует в пище призванью,
Таинственный точен расчёт.
Но лишь человек оправданья
Придумал убийствам и лжёт.

Лукаво убежище храма,
Не скроет намерений скит.
Над ними, венчанием драмы,
Комар неразумный зудит…
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Возвращаюсь в отчие пределы,
В давние и детские года.
Как же ты, душа моя, сумела
С Родиной остаться навсегда?

Будто, ты свой край не покидала,
Будто, без тебя я колесил,
Открывая призрачные дали…
Где же обретал я столько сил?

Значит, род спасал неутомимо
От пустой и бренной суеты:
Родина с душой неразделима,
С ними лишь сбываются мечты.

Знать,  душа звала, оберегая,
И манила запахом степей,
И горел, горел, не угасая,
Свет далекой Родины моей…
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